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Вчера состоялось област
ное собрание партийно-хо
зяйственного актива работ
ников торговли и обществен
ного питания. Обсужден воп
рос «О состоянии и мерах 
по улучшению работы пред
приятий торговли и общест
венного питания области». 
С докладом выступил секре
тарь обкома КПСС А. И. 
Бортников.

В прениях приняли уча
стие товарищи: А. М. Саф
ронов — первый секретарь 
Кировского райкома партии,

П. И. Ннкульшин — дирек
тор Колпашевторга, • Т. А. 
Калагурская — директор 
магазина «Белочка» гастро- 
но.мторга, С. С. Терентьев-— 
— начальник областного уп
равления торговли, И. А. 
Костарев — председатель 
Каргасокского райисполко- 
.ма, А. А. Ведерников — 
председатель облпотребсою
за, Л. Д. Будницкий — ди
ректор завода режущих ин
струментов, Г. А. Ююкин— 
секретарь парторганизации

То.мского горпищеторга, 
Н, А. Тннегнна — повар ка
фе «Молодежное» (Томск), 
А. Г. Куликов — член кол
легии Министерства торгов
ли РСФСР, А. С. Скоробо
гатов — начальник Томск- 
лесурса. А, Д, Сотников — 
за.меститель председателя 
облисполко.ма.

По обсужденному вопросу 
собрание приняло постанов
ление, в котором определе
ны меры по улучшению ра
боты предприятий торговли 
и общественного питания.

СЕЛЬСКИЕ ЗАБОТЫ
Как сообщалось в нашей газете, 5 августа состоялось 

совещание первых секретарей горкомов и райкомов пар
тии, председателей городских и районных исполкомов Со
ветов депутатов трудящихся, начальников районных уп
равлений сельского хозяйства. В работе совещания при
няли участие руководители областных и томских город
ских организаций, предприятий и учебных заведений. Со
вещание созвано' по решению бюро обкома КПСС. На нем 
были рассмотрены актуальные вопросы сельского хозяй
ства: о ходе заготовки кормов и подготовки к уборке 
урожая,. о выполнении планов и обязательств по произ
водству и продаже государству продуктов животноводст
ва, о помощи селу городских предприятий и учреждений 
в проведении текущих сельскохозяйственных работ.

ФЕРМАМ- 
НАДЕЖНЫЙ 
ЗАПАС КОРМОВ

Заготовка кормов для 
скота на предстоящую, зи.му 
— одна из важнейших задач 
сельских партийных органи
заций. советских, сельскохо
зяйственных органов, удар
ный фронт всех тружеников 
села. От того, кац будет ре
шена проблема кормовой 
базы, зависит успех выпол
нения социалистических 
обязательств по производст
ву продуктов животноводст
ва текущего и предстоящего 
юбилейного года.

Минувшей зимой, ко1̂ да 
наступили длительные холо
да и снежные бураны, урон 
понесли те хозяйства, где 
мало было припасено кор
мов. Из этого урока, подчер
кивалось на совещании, 
должны быть сделаны серь
езные выводы.

Колхозы и совхозы нашей 
области располагают огром
ными площадями сенокосов 
и пастбищ. Пойма Оби и ее 
притоков — это богатейшая 
кладовая кормов. Значитель
ную долю пашни занимают 
кормовые и силосные, куль
туры, урожайность которых 
и нынче вполне удовлетво
рительная, а кукурузные 
поля могут дать зеленой 
массы для силосования боль
ше, чем в прошлом году. 
Нынче значительно попол
нился парк сеноуборочных 
машин, причем вся техни1Ф 
была доставлена вовремя, к 
началу сенокоса. Словом,
каждое хозяйство может
создать обильный запас кор
мов для общественного жи
вотноводства.

На совещании назывались 
колхозы и совхозы, где с 
первых же дней у.мело орга
низовали уборку трав, под
готовили комплекс машин, 
создали механизированные 
звенья, хорошо продумали 
систему материального и 
морального поощрения лю
дей. Однако многие хозяйст
ва не использовали в полную 
меру имеющиеся возможно
сти, чтобы быстро провести 
сенокос, заготовить впрок 
кор.ма хорошего качества. 
Отмечалось, что хозяйства 
области имеют возмож
ность укладывать в сто
га и скирды за день 13— 15

тысяч тонн сена, а за
готовляют 5 — 7 тысяч
тонн. Лишь в отдельные дни 
в хорошую погоду за день 
заготовлялось до 10 тысяч 
тонн сена.

По подсчетам специали
стов, хозяйства области име
ют возможность закончить 
сенокос за 25 рабочих дней, 
те.м более что и погода по
зволяла использовать всю 
технику с полной нагрузкой. 
К 5 августа хозяйства об
ласти могли бы запасти 
сена 60— 70 процентов к 
плану. , Но на эту дату 
заготовлено сена, лишь 
37,2 процента.

На совещании были заслу
шаны отчеты первого сек
ретаря Молчановского рай- 
ко.ма КПСС В. Д. Селуяно- 
ва, председателя То.мского 
райисполкома А. Ф. Чума
ка, начальника Зырянского 
управления В. П. Поданева, 
первого секретаря Парабель- 
ского райко.ма КПСС А. Г. 
Конюха и председателя Пер
вомайского райисполкома 
В. Г. Кулманакоза. Из от
четов стало очевидно, что 
во_^многиХ хозяйствах этих 
районов, за исключением 
Зырянского, плохо органи
зована работа на покосах, 
допущены серьезные про
махи. Многие Хозяйства за
поздали с начало.м сенокоса 
(а эта ошибка повторяется 
из года в год). Практика ны
нешней сенокосной страды 
еще раз подтвердила, что 
выигрывают те хозяйства, 
которые начинают уборку 
сеяных и луговых трав до 
их цветения. При это.м хо
зяйства выигрывают вре.мя 
и заготовляют сено хороше
го качества. Но из этого 
урока многие руководители 
и специалисты хозяйств не 
сделали вывода. К сенокосу 
они приступают с длитель
ной раскачкой, выжидают, 
когда травы подрастут. А 
вре.мя уходит, потом косят 
уже перестоявшие травы, и 
■м.чогие угодья остаются ие- 
выкошенными.

Правда, затянсная весна и 
длительный паводок задер
жали, особенно в северных 
районах, рост трав, а, сле
довательно, и начало сено
коса. Но подчас ссылкой на 
неблагоприятные условия 
пытаются скрыть собствен
ные просчеты и не прини- 
.мают необходимых мер, что
бы наладить труд людей и 
использовать все машины
на заготовке кормов. Со
ставленные в хозяйствах 
планы по созданию механи

зированных звеньев в ряде 
мест сорваны. Многие ма
шины не включены в дело 
или используются очень 
плохо. По-прежнему во мно
гих хозяйствах преобладает 
ручной труд.

Безответственно отнес
лись к организации сенокоса 
в Первомайском районе. От
чет председателя райиспол
кома В. Г. Кулманакова вы
звал недоумение у участни
ков совещания. Он с по>ра- 
зительным спокойствием до
кладывал: к сенокосу подго
товились плохо, технику не 
отре.монтировали, людей то
же не подготовили, планы со
ставили, а людям не расска
зали, приступили к сенокосу 
с опозданием и первые 10 
дней работали с прохладцей, 
ре.монтировали технику уже 
на лугах.

Почему же допущена такая 
неорганизованность? Какова 
роль и позиция райкома пар
тии, райисполкома? На эти 
вопросы ничего вразуми
тельного Не .мог сказать тов. 
Кулманако'в. «Просмотрели, 
не было настоящего конт
роля. Руководители хозяйств 
все выжидали, когда выра
стут травы. Не с.могли их 
убедМть... Ждали толчка». 
Какого толчка? Неужели у 
первомайцев настолько по
теряно чувство ответствен
ности, что по каждому пово
ду и.м нужен «толчок»? От
кровенно говоря, неприятно 
было слушать безответствен
ное разглагольствование от
ветственного работника. 
Роль райисполко.ма по орга
низации сенокоса мало за- 
.метна. Люди вышли на . лу
га, но о них никакой заботы 
не было проявлено. Ии горя
чей пищи, ни разъездной 
торговой пйлатки. Не нашли 
дорогу на луга культурно- 
просветительные работники 
и медики. И опять же- рав
нодушный ответ тов. Кул
манакова: «Не подготови
лись, а мы прос.мотрели».

Фронт работ на заготовке 
кор.мов расширился. Идет 
уборка силосных культур, 
нужна очень высокая органи
зованность, большое напря
жение. Времени на уборку 
этих культур осталось мало. 
Подходит жатва хлебов, 
кроме того, в третьей декаде 
августа ожидаются за.мороз- 
ки, которые могут причи
нить большой ущерб, если 
не убрать вовремя кукуру
зу. Надо спешить, надо ра
ботать стемна дотемна, ис
пользовать всю технику, все 
средства. В то же время 
нельзя снижать темпы сено
коса. План заготовок грубых 
кор.мов должен быть выпол
нен каждым хозяйством.

Идет сенокос в северных 
районах. Северянам надо 
учесть ошибки, допущенные 
в ряде южных районов. С 
первых же дней надо взять 
высокие темпы.

На совещании критикова
ли То.мский горко.м КПСС, 
Кировский и Ленинский 
райкомы КПСС за то, что 
они не выполнили полно
стью постановление бюро 
обко.ма КПСС о посылке

из города автомобилей и лю
дей ■ на период сенокоса и 
уборки хлебов.

БЛИЗИТСЯ
ЖАТВА

Зреют хлеба. Озимую 
рожь уже можно косить 
рядковыми жатками. Жатва 
будет нынче тоже нелегкой. 
Хлеба нынче, как говорят, 
неровные. Рожь выросла вы
сокая, из-за ливней многие 
посевы полегли. А яровые 
низкорослые. От механиза
торов требуется сноровка, 
чтобы быстро оборудовать 
лгашины на .уборку высоко
стебельных и полеглых хле
бов, а затем перестроить 
ко.мбайны на уборку низко
рослых яровых хлебов.

Жара в конце июня и в 
июле причинила большой 
вред посева.м. Однако, под
черкивалось на совепдании, 
хозяйства области могут 
собрать удовлетворительный 
урожай, выполнить годовой 
государственный план про
дажи хлеба, засыпать семе
на и и.меть в достатке кон
центратов для скота. Необ
ходимо только быстро и без 
потерь убрать посевы.

Н а' совещании с тревогой 
говорили, что нынче подго
товка к уборке идет хуже, 
чем в прошлом году. Из 
1.940 комбайнов отремонти
ровано 1.200. На ремонте 
сейчас находится 540 ма
шин, а к двумстам комбай- 
на.м еще не прикасались ру
ки механизаторов. Как ни 
трудно, но сейчас необходи
мо освободить комбайнеров 
от всех работ и направить 
их на ремонт комбайнов. 
Речь также шла об ускоре
нии строительства и ремон
та зерноочистительных и су
шильных ко.мплексов, о под
готовке транспорта, трактор
ных тележек.

Нынче хозяйства области 
получат дополнительно убо
рочные машины. Увеличи
вается поставка комбайнов 
СК-4, завозятся новые ко.м
байны «Сибиряк», произво
дительность которых выше 
ныне существующих комбай
нов. Хозяйства могут приоб
рести приспособления к ком

байнам для измельчения со
ломы, а также жатки-из
мельчители к зерновым ком
байнам, которые можно ис
пользовать для уборки ку
курузы. Важно, чтобы вся 
эта техника попала в руки 
хорошо подготовленных ме
ханизаторов.

Наступило время сева 
озимой ржи. На совещании 
одобрено намерение ряда 
хозяйств расширить площа
ди озимых посевов. Специ
алисты считают эту меру 
крайне необходимой. Рожь в 
условиях нашей .области из
давна дает хорошие урожаи, 
даже в са.мые неблагоприят
ные годы. Нынче урожай
ность ози.мой ржи в 1,5— 2 
раза выше яровых хлебов. 
Посевы ржи .многие хозяйст
ва сокращали из-за того, что 
ее трудно убирать. Но те

перь, когда техники стано
вится все больше и больше, 
есть возможность быстро 
справиться с уборкой.

Чтобы не упустить сроки 
посева озимых, надо быст
рее намолотить семян ржи. 
Специалисты рекомендуют 
немедленно начать косить 
рожь в рядках и этим уско
рить созревание зерна.

БОЕВАЯ ЗАДАЧА 
ЖЙБОТНОВОДОВ

На совещании шла речь 
о задачах сельских труже
ников по выполнению обя
зательств текущего года. 
Многие хозяйства не справ
ляются с обязательства.ми 
по производству и продаже 
государству животноводче
ской продукции. Об .этом 
подробно говорили выступа
ющие.

Пример передовых хо
зяйств и отдельных районов 
показывает, что нет никаких 
объективных причин для от
ставания по производству 
продуктов животноводства 
от уровня прошлого года. 
Одно время руководители 
ЛеиновСкого и Зырянского 
районов подвергались рез
кой критике за отставание, 
по производству молока. Они 
сделали выводы из критики, 
моби.лизовали животноводов 
на повышение продуктивно
сти молочного стада. Здесь . 
во многих хозяйствах созда
ли зеленый конвейер и в те
чение всего лета подкармли
вают коров свежей зеленой 
травой, пасут их на хоро
ших пастбищах. И вот ре
зультат. Зыр,чнские хозяй
ства в _среднем надаивают от 
каждой коровы в сутки по 
И  килограммов, а асино.вцы 
— по 10,5 KHnorpaMjMa. Эти 
районы наверстали упущен
ное за зиму и вес.чу и по 
продуктивности молочного 
стада превзошли уровень 
прошлого года. В Зырян- 
ско.м районе успешно вы
полняются на.меченные пла
ны по увеличению производ
ства мяса.

Но почему нет никаких 
сдвигов по увеличению про
изводства молока и мяса в 
хозяйствах Кожев1Никовско- 
го,^ Кривошеинского, Перво
майского . и некоторых дру
гих районов? Все дело в ор
ганизации, в том, как по
ставлена работа с людьми, 
в уровне руководства хо
зяйствами. В Кожевников- 
ско.м районе весной было 
много разговоров о зелено.м 
конвейере, о том, что дойное 
стадо и откор.мочные гурты 
будут получать в достатке 
кормов. Но дальше раз
говоров и бумаг дело не по
шло. О зеленом конвейере 
забыли. Коров пасут по вы
битым выпаса.м. На бумаге 
остались и планы по увели
чению производства мяса. То 
же са.мое произошло в Кри- 
вошеинско.м и Первомайском 
районах.
"■ Уже две недели как хо

зяйства северных районов 
вывели скот на луга. Травы 
хорошие. Но продуктивность 
дойного стада не повьппает- 
ся,

В целом по хозяйствам об
ласти надои молока от коро

вы на 8 5 — 90 килограммов 
ниже прошлогоднего. На 1 
августа хозяйства области 
продали мяса на 7 процен
тов меньше, чем в прошлом 
году, а продажа молока 
уменьшилась на 5 процен
тов.

Партийные организации, 
советские и сельскохозяй
ственные органы обязаны 
усилить внимание вопро
сам развития животновод
ства, глубоко разобраться с 
обстановкой в каждом хо
зяйстве, взять под контроль 
выполнение намеченных ме
роприятий по увеличению 
производства мяса, молока 
и яиц. Следует провести 
собрания коллективов жи
вотноводов, тщательно ,,про-, 
анализировать ход _ выполне
ния обязательств. "Дело че
сти всех'тружеников села—- 
ликвидировать отставание, 
использовать для .этого бла
гоприятные условия лета и 
осени.

« « *
На совещании подчерки

валось. что в трудный ны
нешний год необходима 
особенно четкая работа, вы
сокая организованность и 
дисциплина всех работников, 
всех организаций. Об этом 
говорил в заключение сове
щания ВТОРОЙ секретарь об
кома КПСС А.  И. Кузнецов.

В сложной и многогран
ной работе, которая должна 
обеспечить укрепление, кор
мовой базы общественного 
животноводства, особое зна
чение имеет по-боевому ор
ганизованное социалистиче
ское соревнование, широко 
поставленная массово-поли

тическая работа, правиль
ная организация труда, уме
лое сочетание материальных 
и моральных стимулов. На 
сенокосе люди трудятся по
рой в нелегких условиях, 
вдали от дома и семьи. По-, 
этому очень важно обеспе
чить их хорошим' питанием, 
удобным Жильем, заинтере
совать в работе. Там, где 
идет работа, должны чаще 
бывать лекторы, политин
форматоры, агитаторы, агит- 
художественные бригады. 
Областные организации, 
ведающие торговлей, культу
рой. кинофикацией, призва
ны больше проявлять заботы 
о тружениках села, о тех, 
кто грудится в поле, на фер
ме.

Большую по.мощь могут 
и обязаны оказать сейчас 
деревне промышленные 
предприятия и организации, 
студенты, Тов. Кузнецов 
подверг резкой коитике Том
ский горком, ’ Ленинский и 
Кировский райкомы партии, 
отдельные предприятия за 
то, что они не выполнили 
полностью постановление 
бюро обкома КПСС о посыл
ке в село автотранспорта и 
людей.

Долг всех руководителей, 
всех сельских коммунистов 
приложить усилия, чтобы 
обеспечить общественное 
животноводство надежным 
запасом кормов, хорошо про
вести уборку урожая, уве
личить производство продук
тов животноводства. Речь 
идет о чести областной пар
тийной организации, о ее 
способности преодолеть 
трудности,'об ее умении мо
билизовать тружеников села 
на успешное выполнение 
планов и обязате.льств.

М. МАЛЬЦЕВ.

Очень плохо идет заготов
ка кормов в Чернышевском 
отделении колхоза «Россия» 
Бакчарскогр района. На по
косы механизаторы Черны
шевского отделения выезжа
ют неорганизованно, техни- 
Ш  ■

Б Е З  Р У Л Я  И  Б Е З  В Е Т Р И Л
■ ка на полях, как правило, 
простаивает. Механизаторы 
предоставлены самим себе: 
захотел — поработал, нет 
настроения — лег под бе

резку и уснул. Никто из них 
не знает норм и расценок 
на стогование сена. 'Управля
ющий отделением И, М. Нар- 
маев на полях почти не появ

ляется, а если и появится, 
то обязательно в нетрезвом 
виде.

И вот результат: на 5 ав

густа отделением застогована 
лишь пятая часть запланиро
ванного сена, в то время как 
план заготовки его в целом 
по району выполнен уже на

50 процентов. А ведь имен
но от того, сколько будет 
заготовлено кормов, зависит 
выполнение обязательств по 
продаже государству продук
ции животноводства.

Е. МОШЕВИКИНА.

 ̂ < л J j  V..

На хорошем счету 
в совхозе «Корнилов
ский» Томского райо
на шофер Валерий 
Шумилов. Сейчас он 
вместе с несколькими 
другими совхозными 
шоферами вывозит 
овощи в Томск. Из 
этого хозяйства горо
жанам уже доставлено 
свыше 120 тонн огур
цов.

Фото в. Рыбалова.

В страду вступили кукурузоводы
АСИНО. (По телефону).

Первым среди асиновских 
кукурузоводов вывел свой 
силосный комбайн тракто
рист Больщедороховского, 
отделения колхоза имени 
Ленина Г. Генераленко.

Густая, высогсая кукуру
за в кол.хозе. Специалисты 
прикидывают: на гектаре
должно быть не меньше 
200 центнеров зеленой мас
сы.

Быстро растет летом эта 
культура, но в колхозе ре
шили поспешить с убор
кой — синоптики обещают 
заморозки в конце августа. 
А в подмороженных расте
ниях практически не оста- ' 
ется питательных веществ.

Всего кукурузой занято в 
хозяйстве около 400 гекта
ров. Механизаторы рассчи
тывают завершить ее убор
ку к 20 августа.

И. КОРШУНОВ.
* * *

МОЛЧАНОВО. (По теле
фону). Кукурузоводов Про- 
грессовской фермы совхо
за «Тунгусовский» Г. Бу- 
зулукского и И. Моисеева 
специалисты Молчановского 
райсельхозуправления ста
вят в пример другим молча- 
новским кукурузоводам. 
Они — опытные механиза
торы, владеющие мастерст
вом выращивания высоких 
урожаев ценнрй кормовой 
культуры. Г. Бузулукский и 
И. Моисеев сами сеют ку

курузу, обрабатывают по
севы и сами убирают эту 
культуру.

На славу потрудились 
нынче прогрессовские меха
низаторы, отличную выра
стили кукурузу. Первыми в 
Молчановском районе они 
приступили к ее уборке. По 
300 центнеров зеленой мас
сы получают сейчас на фер
ме. В достатке питательно
го корма заготовят прогрес- 
совцы для животноводства 
на зиму. Ведь кукурузой у 
них занято 152 гектара.

Неплохой урожай кукуру
зы вырастили и на Сара- 
фановской ферме этого сов
хоза. Здесь также вывели 
на поля силосные комбай
ны.

А. п р о ш ;е н к о .

Успех промысловиков 
С т р е ж е в о г о
С начала г 
500 - тысячная

в конце апреля в нефте
провод Александровское— 
Нижневартовск — Усть- 
Балык поступили первые 
тонны томской нефти. 
Пуск этой магистрали по
зволил значительно поднять 
суточную добычу, перейти 
к круглогодичной эксплуа
тации Советского месторож
дения. Коллектив управле- 
ления «Томскнефть» принял 
высокие обязательства — 
отправить стране 1,5— 1,7 
миллиона тонн нефти. Не
сколько дней назад была до
быта юбилейная 500-тысяч
ная тонна нефти с начала 
года. Это больше, чем стра
на получила от томичей за 
весь 1968 год. Мы попроси
ли первого секретаря Алек
сандровского райкома
КПСС М. А. Матвеева про
комментировать полученное 
сообщение.

— У нас у всех еще све
жо в памяти время, когда 
мы исчисляли добычу неф
ти тысячами и десятками 
тысяч тонн. Достаточно 
сказать, что в первый год 
(1966 год) Советское ме
сторождение дало жидкого 
топлива в 10 раз меньше, 
чем за половину этого года. 
Сравнения эти правомерны. 
Но мы должны помнить, 
что без тех первых тысяч, 
точнее, без той огромной ра
боты, которую выполнили 
коллективы промысловиков, 
буровиков, строителей, не
возможны были бы сего

дняшние достижения.
В очень трудных услови

ях создавалась база . том
ской нефтяной промышлен
ности. И везде примеры 
упорства, стойкости, .будь то 
обустройство про'мысла, 

строительство нефтеперека
чивающей станции или тру
бопровода. показывали ком
мунисты. Своим порывом, 
дисциплинированностью, ор
ганизаторской деятельно
стью они сплачивали кол
лективы для решения необ
ходимых задач.

Так было. Так есть и

ода добы та 
тонна нефти
сейчас. Потому чтр любое 
достижение — лишь шаг 
к будущи.м свершениям, к 
достижению поставленной 
цели. И сегодня в Стрежевом 
не менее напряженная тру
довая обстановка, че.м в 
первые годы. Чтобы выпол
нить обязательства и дать 
стране 1,5 — 1,7 миллио
на тонн нефти, нужно 
в короткие сроки выпол
нить большой объем работ. 
Мы рады 500-тысячной тон
не нефти (точнее, на вче
ра добыто около 520 тысяч 
тонн), но нам необходимо 
помнить, что за оставшиеся 
пять месяцев, предстоит 
дать еще более миллиона 
тонн.

Значит, нужно бьгстрее 
вводить в эксплуатацию но
вые скважины. Большая во
да отняла у строителей, 
промысловиков, буровиков 
больше месяца. Сейчас ме
сторождение освободилось 
от воды, и нужно ускорен
ными темпами делать все, 
чтобы вернуть потерянное 
время. Такой настрой сей
час должен быть в работе 
каждой партийной организа
ции. Несмотря ни на ка
кие трудности, намеченное 
необходимо выполнить. Ес
ли сегодня суточный уро
вень добычи 5,5 тысячи 
тонн, то он должен превы
сить 7 тысяч тонн.

Еще больше предстоит 
сделать для организации ра
бот по закачке воды для 
поддержания пластового 
давления. Пока закачивает
ся в пласт менее 2 тысяч 
кубометров воды в сутки, 
нужно — в несколько раз 
больше. Пристального вни
мания и постоянного конт
роля партийных организа
ций требуют строительство 
города Стрежевого и подго
товка его к зиме.

Все эти вопросы нераз
рывны. И только комплекс
ное решение позволит сдер
жать обязательство — дать 
стране 1,5— 1,7 миллиона . 
тонн нефти.

Н а  лесозагот овках

КАЖДЫЙ ЧЕТВЕРТЫЙ 
Д Е Н Ь -Б Е З  ОТДАЧИ

Июль — не только нача
ло III квартала. Он оказы
вает большое влияние на 
выполнение всей кварталь
ной программы лесозагото
вок. Как закончил его ком
бинат «Томлес»? С боль
шим трудом комбинат спра
вился с планом по общей 
вывозке древесины. Но на
родному хозяйству недода
но около 28 тысяч кубомет
ров деловой древесины.

Большинство предприя
тий,* несмотря' на благопри
ятные погодные условия, ра
ботали гораздо ниже своих 
возможностей. Такие лес
промхозы, как Орловский, 
Белоярский, Комсомоль
ский, Берегаевск'ий, Колпа- 
шевский, Лайский, не спра
вились с месячными зада
ниями. Только успешная 
деятельность Чаинского, Па- 
рабельского, Молчановского 
и ряда других предприятий 
помогла, комбинату не до
пустить большого срыва.

Отставание объясняется 
низкой трудовой дисципли
ной, неудовлетворительным 
использованием техники, не
выполнением задания по

расстановке комплексных 
бригад и средств производ
ства.

Июльские просчеты тем 
более нельзя допустить, что 
в августе значительно воз
растает суточный график 
вывозки: с 19,3 до 21,4 ты
сячи кубометоров , древеси
ны. Это накладывает 'на 
руководителей леспромхо
зов особую ответственность. 
Нужно не только выполнять 
возросшие задания,, но и в 
больших объемах произво
дить подготовительные ра
боты к осени и зиме. Необ
ходимо сейчас разобраться 
с ' деятельностью каждого 
лесопункта, каждого мастер
ского участка, нижнего 
склада, дороги и принять 
меры к тому, чтобы не бы
ло срывов. Пока первые дни 
комбинат снова идет с боль
шим долгом: 4 августа
заготовлено 15,8 тысячи ку
бометров древесины. Это 
меньше суточного графика 
почти на 6 тысяч кубомет
ров. За 4 дня августа ком
бинат «Томлес» отстал уже 
на сутки.

А. САМЫЛОВ, 
инженер.

ПРИБЫТИЕ ДЕЛЕГАЦИИ КПСС НА X СЪЕЗД. 
Р У М Ы Н С К О Й  КОМ М УН И СТИ Ч ЕСК О Й  ПАРТИИ

5 августа из Москвы в 
Бухарест п о ' приглашению 
Центрального Комитета Ру
мынской коммунистиче
ской партии на X съезд 
РКП вылетела делегация 
Коммунистической партии 
Советского Союза во главе 
с секретарем ЦК КПСС 
К. Ф. Катушевым.

В состав делегации вхо
дят член ЦК КПСС, второй 
секретарь ЦП КП Белорус
сии Ф. А. Сурганов, член

ЦК КПСС, первый секре
тарь Хабаровского крайко
ма КПСС А. П. Шитиков, 
член ЦК КПСС, посол
СССР в СРР А .В, Басов.» * *

БУХАРЕСТ. 5 августа. 
Делегация Коммунистиче
ской партии Советского Со
юза во главе с секретарем 
ЦК КПСС К. Ф. Катуше
вым прибыла сегодня в 
Бухарест.

(ТАСС).
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Только красные
офицеры будут иметь 
среди солдат авторитет 
и &fm m  упрочить в 
нашей армии социализм. 
Такая армия' будет 

непобедима.

50-й ГОД ТОМСКОГО ВОЕННОГО ОРДЕНА КРАСНОЙ ЗВЕЗДЫ УЧИЛИЩА СВЯЗИ

I 2
ф .

Ш

'•"Ч —  SV "

В Е Р Н Ы Е  
В О Е  е ы н  
Т Р Д Д И Щ 1Я М ,

воины  
' У Ч И П И Щ Л  

достойно 
е с т Р Е ^ д ю т
10О -Л £Г Ж Ш Д Ш
Р О Ж Д  Р Н Н Н
а И , Л Е Н й Н А .

v>-

ВЕРНОСТЬ КЛЯТВЕ
У главного корпуса Томского воен

ного ордена Красной Звезды учили
ща связи установлен стенд, посвя
щенный 50-летию этой старейшей в 
Сибири кузницы офицерских кадров. 
«25 января 1920 года по приказу 
командующего войсками 5-й дважды 
Краснознаменной армии Восточного 
фронта будущего Маршала Советско
го Союза М. Н. Тухачевского в 
Томске были созданы командные 
курсы, ставшие основой Томского во" 
енного училища связи». Этими слова
ми начинается своеобразный фоторе
портаж о всех пятидесяти годах 
училища. Снимок первых выпускни
ков. Снимки первых преподавателей. 
Выпускник 1939 года П. Н. Кулешов 
— сейчас маршал артиллерии, вы
пускник 1939 года В. А. Мезенцев — 
генерал-майор, выпускник 1943 года 
А. П. Шилин —  ныне генерал-лей" 
тенант, Дважды Герой Советского 
Союза.

Сегодняшйий день училища. Бое

вая подготовка в поле. Занятия в 
учебном классе. Маршал войск свя
зи А . И. Леонов вручает переходя
щее Красное знамя передовому под
разделению, которым командует 
офицер А. А . Петухов. «С каждым 
днем растет число отличных подраз
делений, отличников боевой учебы, 
классных специалистов, спортсме- 
нов-разрядннков». Внизу — снимки 
лучших курсантов — В. Павлова, 
Б. Шумакова, П. Сорокина.

Томичи с большим интересом зна
комятся с историей военного учебно
го заведения в Томске. Верные во
инской присяге, боевым традициям, 
курсанты, офицеры достойно встреча
ют юбилей своего училища, столетие 
со дня рождения В. И. Ленина.

М. МИХАИЛОВ.* * *
. Н А  СНИМКЕ: у стенда, посвя

щенного 50-летию Томского военно
го училища связи.

Ф ото Э. Стойлова.

Под редакцией гвардии генерал-майора в отставке П. И. Воскресенского

•  СООБЩАЮТ РАЙОННЫЕ ГАЗЕТЫ

Л е г е н д а р н ы й
Прошлым летом в Молда

вии со дна Днестра был под
нят танк Т-34, в котором ока
зались останки советских вои
нов. 24 года воды реки скры
вали тайну тридцатьчетверки, 
сорвавшейся в мае 1944 года 
в разгар ночного боя в реку. 
С того времени танк стал 
легендой в окрестных селах 
Молдавии. Его старались най
ти, мечтали узнать имена ге
роев.

Сейчас поднятый со дна 
Днестра танк установлен на 
холме у дороги Дубоссары —  
Григориуполь. Найденные
в нем полуистлевший план
шет, документы, награ
ды дали возможность уста
новить, что в танке были 
два погибших политработника 
Герои Советского Союза И. Т. 
Шикунов и Г. И. Корнеев. 
Считается, что в боевой ма-

т а н к
шине был также механик-во- 

. дитель К. П. Митрофанов. 
Кто же остальные члены эки
пажа?

В поселок Белый Яр пришло 
письмо из Молдавии. Журна
листы газеты «Советская Мол
давия» пишут, что в составе 
шести человек, которые вое
вали на сорвавшемся в Днестр 
танке, был башенный стрелок 
Петр Николаевич Большаков. 
Он из Томской области, при
зывался на фронт Верхнекет- 
ским райвоенкоматом из по
селка Максимкин Яр. Ему 
одному удалось спастись. Он 
был эвакуирован в медсан
бат, затем отправлен в тыло
вой госпиталь.

Где П. Н. Большаков сей
час? Он мог бы рассказать 
подробности боя.

«Заря Севера» 
Верхнекетский район.

Жизнь человека

Р Л В  о  ч и и ^

м т т е р н а ш щ и а н а л и с ш п

«Пленум ЦК подтверждает неизменность линии КПСС на 

воспитание нашего народа в духе советского патриотизма, в 

духе дружбы, братства и интернациональной солидарности с

народами социалистических стран, со всеми народами, бо. 
рющимися за свое социальное и национальное освобожде. 

ние, за демократию, мир и социализм»,
(Из постановления июньского Пленума ЦК КПСС).
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ПЕРЕД конторой Аси- 
новского деревообраба
тывающего ко.мбияата 

— Доска почета. На ней порт
рет уже немолодого челове
ка. Это рабочий комбината 
Иван Михайло1вич Суслов. 
Трудится он на лесосплаве. 
Умело орудует лебедкой, 
электропилой, когда нужно, 
берег в руки штурвал кате
ра. Еще большее уважение

вызывает этот трудолюби
вый человек у тех, кто знает 
е«го ближе, кто хорошо зна
ком с его жизнью.

Весной этого года по по
ручению Национальной ассо
циации партизан Италии 
Иван Михайло1В1Ич был при
глашен в Москву для вруче
ния медали «Гарибальдий- 
ская звезда за доблесть». Но 
весна нынче, знаете, какая

была — наводнение, на 
сплаве много работы, а оста
вить работу Суслов не мог. 
Съездить вовремя в Москву 
так' и нс съездил. Бронзо- 
Б5'ю пятиконечную звезду с 
силуэтом Джузеппе Гари
бальди прислали в Асино 

'Специальным пакетом.
Еще раньше Иван Михай

лович был отмечен Памят
ной партизанской медалью, 
учрежденной в честь освобо
дительной борьбы итальян
ского народа против фашиз
ма в 1943 — 1945 годах. Эти 
награды И. М. Суслову, уча
стнику движения Сопротив
ления в Италии, так же до
роги, как ордена Отечествен
ной войны и Славы, которых 
его удостоила наша Родина.

...Группа советских воен
нопленных совершила дерз
кий побег из фашистского 
концлагеря Сассуоло на се
вере Италии. В числе орга
низаторов побега был и Иван 
Суслов. Итальянские ан
тифашисты помогли вырвав
шимся на свободу узникам 
соединиться с господство
вавшими в горах партизана
ми. К тому времени в соста
ве партизанской армии уже 
сражалось несколько наших 
соотечественнн.ков, в различ
ное время бслшзших из фа
шистских концлагерей. В.ме- 
сте с вновь прибывшими они 
составили русский батальон, 
входивший в состав парти
занской дивизии «1\1одена». 
Командовал этим батальо

ном, носившим название 
ударного, бывший военно
пленный, офицер Советской 
Армия В. Я. Переладов. 
Иван Миха11лович Суслов 
был назначен командиром 
взвода.

ЛХыого славных дел со
вершили советские партиза

ны на итальянской земле. 
Они участвовали во взятии 
крепости Монтефиорнно, 
водрузив на ней рядом с 
итальянским флагом алый 
ctHr uameii Родины, сража- 

"л’ись под Пианделаготти, 
Тоаяо..

Фашисты бросали ■ против 
них крупные силы, стре.мясь 
окружить и уничтожить пат
риотов, но партизаны умело 
маневрировали и наносили 
врагу тяжелый урон. Скон
центрировав силы в тылу 
оборонительной линии в 
Альпах, в ноябре 1944 года 
триста партизан, в числе ко
торых был н русский баталь
он, неожиданны.м и смелым 
ударо.м прорвали фронт, 
соединившись с войска.ми 
союзников.

В книге комиссара русско
го батальона А. Тарасова 
«В  горах Италии», изданной 
в Ленинграде, автор тепло 
отзывается о сибиряке Сус
лове. О боевых делах наше
го земляка рассказывает . в 
своих воспоминаниях и ко- 
1манди1р батальона В. Пере- 
ладов Б книге «О че.м не го
ворилось в сводках».

Часто Иван Михайлович 
встречается с молоды.ми ра- 
бочи.ми, школьыика.ми райо
на. Рассказывает и.м о то.м, 
как советские солдаты, вер
ные свое.му интернациональ
ному долгу, помогали мно
гим народам Европы изба
виться от коричневой фаши
стской чумы.

В. НИКОЛАЕВ.
г. Асино.

НА СНИМКЕ: И. М. 
Суслов. На его груди медаль 
«Гарибальдийская звезда за 
доблесть».

Фото Е. Лисицына.
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ЗНАКОМЬТЕСЬ;

А Н А Т О Л И Й  
Б А Ш У К О В

Мне хочется, чтобы вы зна
ли об этом парне. Он Насто
ящий  ̂ снЗиряк: высокий,
нрепкий. Учн;,_я в школе, ра
ботал шофером. Пришло вре
мя идти с армию —  стал по- 
граничмико;.]. на,:свет 15 мар
та встретил на Даманском.

«Раненый водитель броне
транспортера Анатолий Ва- 
шуков пересел в машину, 
лишившуюся водителя, и до 
конца боя оставался в строю».

«Сержант Валерий Леонов... 
после ранения командира при
нял на себя командование 
бронетранспортером. Вместе с 
водителем Башуковым искус
но маневрировал на местно
сти, был грозой китайских 
гранатометчиков».

Так дважды писал о нем в 
«Правде» Герой Советского 
Союза полковник С. Борзен
ко. Я хочу, чтобы вы знали о 
Башукове, потому что это 
наш парень, асиновский. Из 
Асина он уходил на гра
ницу.

Нелегкое .Испытание выпало 
на долю Анатолия, Ребята го
ворят, что был в самом пекле 
боя. Тяжелое ранение в руку. 
В ногу. Наконец, пуля про
шла по лицу. Кровь заливала 
глаза, а он никак не выпус
кал руль бронемашины. Все 
шел. Туда, куда надо было ид
ти.

Тех, что воевали на Даман
ском, среди молодых погра
ничников заметишь сразу. 
Как-то мужественнее они вы
глядят. Как-то увереннее. Ба- 
шукова заметишь тем более: 
на левой щеке чуть ниже 
глаза, где прошла пуля, ос
тался шрам. Шрам этот, ви
димо, навсегда. Что подела
ешь —  был бой.

Р. РОМАНОВ.

Килина Максимовна уди
вилась: зачем бы это ее про
сили зайти в сельсовет?

Председатель йсполко.ма 
начал с вопроса о брате;

— По.мя'ите Иосифа Мак
симовича?

У женщины невольно на- 
'ф вернулись слезы.

— Девять лет было мне, 
когда ушел из дому. Так ни
чего и нет от него. Может 
быть, погиб, две войны же 
потом было...

Килина Максимовна не 
могла понять, отчего такое 
улыбающееся лицо у собе
седника.

— Вот у меня письмо от 
него. Через пятьдесят лет 
нашел все же свое село.

А  потом из То.мска в Ива
новку И. М. Ситченко при
ехал сам. Стар и мал знает 
в Ивановке его имя, потому 
что занесено оно в историю 
села.

Вечером во дворе Килины 
Максимовны Галкиной было 
многолюдно. Каждый. кто 
слушал рассказ Иоси
фа Максимовича. как 
будто сам становился ■ сви
детелем боевых дейст
вий. Стелется пыль фронто
вых дорог, а в ушах стук 
нонсАих копыт. Бон под Ца- 
рицыно.м. Красноармеец

Ситченко под Царицыном 
встречался с Буденным. 
Ворошиловым. Разгроми
ли Краснова, пошли на 
Колчака. Бой, снова бой...

Потом Отечественная вой
на. Так же, как и граждан
скую, прошел ее с самого 
начала и до самого победно
го конца. Трижды был ра
нен. Грудь украсили боевые 
награды Родины.

В 1946 году Иосиф Мак
симович демобилизовался. 
Куда податься? Слышал, 
что Ивановки нет, что сожг
ли ее немцы. Вместе с фрон
товыми товарищами уехал в 
Сибирь, в Томск.

Годы шли, но Ивановка 
не забывалась. Родное село 
всегда стояло перед глаза
ми. Написал письмо. Ответа 
не было. Он знал, что сдела
ли немцы со многими укра
инскими и белорусскими се
лами. Написал снова. Опять 
ни слова оттуда. Эх, война...

А  Ивановка жила и пом
нила боевого парня Иосифа 
Ситченко! Письма не доходи
ли по чистой нелепости. Ког
да Иосиф Максимович оста
вил свое село, оно было Ни
колаевской губернии, писал 
в Николаевскую об;^асть. 
Та.м, может быть, и была 
Ивановка, но Ситченко не

знали, А наша Ивановка пе
решла в Кировоградскую об
ласть.

И вот летом 1969 года та
кая встреча!. Волнуется Ио
сиф Максимович, рассматри
вая с односе.пьчанами пожел
тевшие красноармейркие до
кументы молодой Респуб
лики Советов.

— Тяжело досталась Со
ветская власть, и хоть в руб
цах тело, хоть потеряно в 
окопах здоровье, я и сейчас 
до последней капли крови 
готов бороться за нее.

2 апреля 1959 года в свя
зи с уходо.м И. М. Ситченко 
на пенсию по Томскому ор
дена Трудового Красного 
Знамени заводу режущих 
инструментов был издан спе
циальный приказ. В нем от
мечались заслуги Иосифа 
Максимовича как добро
вольца Красной Армии и 
как добросовестного работ
ника. Приняв поздравления 
с заслуженным отдыхом, 
Иосиф Максимович снбва 
пошел работать. Долго си
деть дома не с.мог. Всю свою 
жизнь защищал он и утвер
ждал Советскую власть. 
Всю жизнь он был в строю 
— боевом и трудовом.

Л. ТКАЧЕНКО.

ПОЧТА «КЛУБА БОЕВОЙ СЛАВЫ)!

Откликнитесь, 
фронтовые друзьи
с л о в о  к  В Е Т Е Р А Н А М  С И Б И Р С К И Х  Д И В И З И Й

166-я дивизия
9 мая 1970 года испол

няется 25 лет со дня победы 
над фашистской Германией. 
К этой знаменательной дате 
предполагается выпустить 
сборник воспоминаний о бое
вом пути 166-й стрелковой 
сибирской дивизии. Мы обра
щаемся ко всем, кто служил 
в этой дивизии, с просьбой 
выслать нам свои воспоми
нания о боевых действиях 
подразделений, о героиче
ских подвигах солдат, сер- 
жанто'з и офицеров. Просим 
прислать на время или, если 
можно, насовсем сохранив
шиеся фронтовые письма, 
газеты, боевые листовки, 
фотографии и другие доку
менты и реликвии, которые 
будут использованы при на- 
писа,нии сборника и помеще
ны в музее.

Дорогие друзья-однопол
чане! Мы надеемся, что вы 
откликнитесь на нашу 
просьбу, поможете ярко и 
широко отразить в выпу
скаемом сборнике и в экспо

зициях школьного музея 
боевой путь нашей славной 
166-й стрелковой дивизии.

Материалы просШм на- 
гвравлять по адресу: 
г. Томск, ул. Гагарина, дом 
26, кв. 5, И. В. Балабушеви- 
чу.

Совет ветеранов 166-й 
стрелковой дивизии, 
следопыты 51-й школы 

г. Томска.

9 6 - я дивизия
Комитет ветеранов 96-й 

гва1рдейской сиб.ирской ди- 
в'изии проводит встречу ве
теранов. Встреча посвящает
ся 25-летию победы над фа
шистской Германией и про
водится 8 — 10 мая 1970 го
да в Новосибирске (здесь 
было сформировано наше 
соединение).

Приезжайте, дорогие, то
мичи — ветераны 96-й!

Г. ТЕГЁХИН, 
секретарь комитета вете
ранов 96-й сибирской 

дивизии. 
г. Новосибирск-76, Крас
ный проспект,'63, окруж
ной Дом офицеров.

370-я дивизия
370-я стрелнавая дивизия 

была сфо.р.мирована в Том
ской области и дошла до 
Берлина. На ее счету нема
ло славных боевых дел. 
Священное знамя дивизии 
сейчас устаясизлено в Цент, 
ральном музее Во-оружен« 
ных Сил СССГ.

Я командовал стрелковым 
батальоном, который состо
ял из жителей Чаинского и 
Колпашевского районов. Хо
рошо помню многих. Одни 
погибли смертью храбрых, 
другие с победой вернулись 
в родную Сибирь. Г1зыс- 
кать бы вас, однополчан! 
Надо поду.мать, как связать
ся с теми селами и города
ми, где навсегда остались 
лежать в земле наши фрон- 
товые друзья.

Откликнитесь, ветераны 
370-й сибирской дивизии!

К .  л я ш к о в ,
майор в отставке.

Красноярский край,
г. Ачинск-3, у л. Лазо, 9, 
кв. 2.

К т о  ж е  о с т а л ь н ы е ?

Маршруты года КАСКА из БЕЛЬСКОГО ЛЕСА
в школе № 88 г. Томска соз

дается музей 22-й сибирской 
добровольческой дивизии. Не. 
давно юные следопыты совер. 
шили поход по местам боев 
этого прославленного соеди
нения Великой Отечественной 
войны.

Томск — Москва — Не
лидово — Белый — Корса- 
ва — Гига..; Это маршрут 
нашего похода. Здесь в вой
ну с боями шли наши отцы. 
Шла 2'2-я гвардейская си
бирская дивизия. Мы были 
в военкоматах, в сельсове
тах, просто заходили в дома. 
Достаточно было сказать, 
что мы из Сибири, — везде 
встречали радушное госте- 
прйамство.

—  Сибиряки — хорошие 
ребята, воевать умеют здо
рово и очень добрые, — го
ворил наа! в деревне Моро- 
зово восьмидесятилетний 
Сергей Семенович Ершов. 
Он хорошо помнит войну. В 
числе пятнадцати немцы вы- 
во'дили его на расстрел, но 
он все-таки остался жив. 
Чудом, Прекрасно помнит

Сергей Семенович тех, кто 
освободил его деревню.

С большой любовью и 
уважением вспоминают жи
тели Калининщнны, Смо
ленщины, Латвии воинов си
бирской дивизии. Многие из 
них пали на полях сраже
ний. Мне вспо-мииается посе
щение так называемой доли
ны с.мерги. Там и сейчас 
видны следы войны: беско
нечные воронки, окопы, а в 
лесу можно найти проржа
вевшую каску, осколки сна
рядов.

В честь павших в это.м 
месте в деревне Плоское 9 
мая этого года на братской 
.могиле установлен обелиск. 
На плите нашли мы фами
лию и нашего’ земляка кол- 
пашевца М. А. Новосельце
ва. Он погиб 9 декабря 1942 
года.

К сожалению, в тех брат
ских могилах, которые мы 
навестили, еще .много безы
мянных солдат. Постоянно 
продолжается установление 
имен погибших героев. В 
списках горвоенкома г. Бе
лого числятся убитыми

20.900 человек. Но это еще 
не все. Так, в этих списках 
мы не нашли фамилий из
вестных на.м Савостина и 
Ко;валенко, которые погибли 
в бельских лесах.

Идя по места.м боев 22-й 
сибирской дивизии, мы ис
пытывали непередаваемое 
чувство гордости за наших 
отцов, которые навсегда ос
тавили в памяти и сердцах 
жителей Калишшщины, С.мо- 
ленщины, Латвии с.чово Си
бирь — выражение мужест
ва, стойкости, беспредель
ной любви к Године, готов
ности стоять за нее до кон
ца. Житель деревни Плоское 
В. И. Багров от и.мени всех 
односельчан просил пере
дать сибирякам низкий по
клон, большое спасибо за их 
подвиг. Он заверил, что ни 
одна могила в освобожден- 
ны.х сибиряками деревнях 
никогда не будет забыта.

Д1ы привезли в Толшк, в 
наш школьный музей, фрон
товую каску, старый пуле.мет 
с обой.мой, ржавые гильзы. 
Все это когда-то было бое
вым оружие.м сибиряков-

гвардейцев. Теперь это исто
рические реликвии.

Ветеран двзизии Борис 
Се.менович Верховский по
дарил нам стихи:

Не думая о славе или
смерти.

Услышав Годины
священный зов. 

Мы по велению
собственного сердца 

Пошли в дивизию
сибиряков.

В те огневые фронтовые 
годы

В шинели наша
.молодость прошла. 

Мы Г10.МНИ.М всех, кто 
с на.ми был в походах. 

Кто совершил геройские 
дела.

И пусть подчас нас
беспокоят раны. 

Но, если Годины
услышим зов. 

Мы вновь, войны
минувшей ветераны. 

Пойдем Б дивизию
сибиряков.

Н. ПОНОМАРЕНКО, 
руководитель похода, 
преподаватель школы 

№ 88 г. Томска.

М У З Е Й

Д О Л Ж Е Н  Б Ы Т Ь !
Следопытский отряд «Сиби

ряк», организованный моло
дыми рабочими заводов Том
ска, закончил путь по ме
стам боев 48-го гвардейского 
томского артиллерийского
полка. Шли на мотоциклах.

Горячий прием устроили 
нам жители города Белого. 
Затем вышли на город Ель
ню. В Смоленске на братской 
могиле воинов, павших за ос
вобождение города, от имени 
всей молодежи Томска воз
ложили цветы.

Шли по тем городам и се
лам, где проходили томские 
артиллеристы.- Встречали оче
видцев боев, записывали вос
поминания.

Мы вернулись в Томск. С 
тех мест, где с боями прохо
дил 48-й гвардейский том
ский артиллерийский полк, 
привезли обширный докумен
тальный и экспозиционный 
материал. Сейчас наша зада
ча —  создать в Томске музей 
полка.

Работы еще много. Многое 
надо выяснить, уточнить. В 
этом молодым рабочим Том 
ска должны помочь школьни
ки.

А. БОЛДЫРЕВ, 
командир отряда «Сибиряк»#

Осенью нынешнего года 
будем отмечать 50-летие 
Сибирского военного округа., 
Готовится к изданию исто
рия СибВО. Военно-научное 
общество при окружном До
ме офицеров Советской Ар
мии собирает материалы о 
сибиряках — участниках бо
ев на КВЖД. В связи с этим 
мы хотели бы познакомить

читателей «Красного знаме
ни» вот с этой старой фото
графией. Семеро боевых 
друзей, воинов-сибиряков, 
кавалеров ордена' Красного 
Знамени (за бои на КВЖД). 
В це.нтре сидит Александр 
Гаврилович Моисеевский. 
Его имя широко известно то- 
.мичам. До войны Александр 
Гаврилович служил ком ' .i- 
ром Томского артиллерий

ского училища, был членом 
бюро горкома КПСС. За 
боевые заслуга в Отечест- 
веяной войне ему присвоено 
31вание Героя Советского 
Союза. Он стал генералом.

Кто же остальные кавале
ры ордена Красного Знаме
ни?

С. ДАШКОВ, 
iio.iiio.iKotiiiiiK запаса.
г. Новосибирск.
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в т о р о й  э ш е л о н
Как приживается на заво

де научная организация 
труда? Что мешает ее раз
витию? Об этом я писал в 
статье «Право на граж
данство», опубликованной 

около года назад. Сейчас 
Зсочется написать о том, что 
изменилось с тех пор.

1969 год мы встретили, 
отчетливо сознавая, что 
планы НОТ эффективны и 
быстро дают реальную отда
чу после их осуществления. 
Среди таких планов упомя
ну личные клейма и прибор 
неразрушающего контроля 
для железнодорожных под
шипников в кузнечном' цехе. 
В термическо.м цехе, где 
почти все зависит от темпе
ратурных режимов, органи
зована служба пирометрии. 
В роликовом цехе прием и 
сдача роликов стали прово
диться по весу. В целом за 
счет планов НОТ 1968 года 
получено свыше 100 тысяч 
рублей экономии.

да и сейчас с успехом ре
ализуются.

Одной из таких рекомен
даций является изменение 
учета полуфабрикатов и го
товой продукции в автомат
но-токарном цехе. Сущест
вовавший учет имел много 
недостатков. В результате 
— убытки, исчисляе.мые де- 
сятка.ми тысяч рублей. Ра
ботники нашего отдела вме
сте с цеховыми специали
стами предложили комплекс 
мероприятий. Сейчас реор
ганизуются инструменталь- ' 
ная кладовая и заточное от
деление цеха, после чего вы
свободится площадь' для 
склада, где и будет налажен 
действенный учет заготовок, 
полуфабрикатов и готовой 
продукции.

внутренней шлифовки можно 
будет дополнительно устано
вить 5 станков, увеличив 
мощность участка на 21,7 
процента. Общий экономи
ческий эффект составит 21 
тысячу рублей.

В прошлом го'ду исследо
валась и анализировалась 
хозяйственная деятельность 
участков, цехов служб. На 
этой основе были разработа
ны рекомендации, многие 
из которых включены в план 
организационно - техниче
ских мероприятий 1969 го

Другой ко.мплекс меро
приятий, осуществляемых в 
шлифовально-сборочном це
хе № 1, предусматривает 
создание типовых рабочих 
мест и многостаночное об
служивание. У станочниц по
чти вдвое сократится количе
ство движений. Сейчас каж
дая станочница проходит за 
смену 1.697 метров, этот 
путь тоже уменьшится 
вдвое. Рациональное разме
щение оборудования «рас
ширит» цех: на участке

В этом году,' крк>ме раз
личных планов в цехах, мы 
вплотную занимаемся совер
шенствованием управления. 
На нашем заводе никогда 
не увлекались научной ор
ганизацией труда лишь на 
рабочих местах. В 1967 го
ду было начато и сейчас ве
дется определение функций,- 
обязанностей и ответствен
ности инженерно-техниче
ских работников. К началу
1969 года мы имели 408 
должностных инструкций, к 
1 августа — 474. Они помо
гают создать четкую струк
туру управления, устранить 
параллелизм в действиях 
отделов, служб и т. д. Эта 
работа будет закончена в
1970 году. ,

Механизация счетно-вычи
слительных операций— еще 
одна крупная проблема уп
равления, которая решается 
на заводе. Возможности 
этой механизации расшири
лись после приобретения 
табулятора с электрюнной 
приставкой. Разработан и

реализуется проект механи
зации учета готовой продук
ции 2.000 потребителей, 
300 разновидностей подшип
ников... Вухгалтеры, эконо
мисты, товароведы, десят

ки работников заняты «бу
мажным круговоротом», ко
торый сократится в 2 — 3 ра
за, когда будет механизиро
вана обработка информации 
о поступлении, реализации, 
остатках готовой продукции. 
Все это будет известно на 
любой период времени в на
туральном и стоимостном вы
ражении. Проект механиза
ции учета готовой продук
ции н его опробование поло
жительно встретили руково
дители предприятия.

В управленческом, как и 
во всяком другом труде, 
есть большая и малая меха
низация. К последней отно
сится, например, появление 
у наших нор.мировщиков, 
бухгалтеров. эконо.мистов, 
технологов малогабаритных 
электрических счетных (в 
пределах четырех арифмети
ческих действий) машинок. 
Они бесшумны и точны, в 
полтора раза по сравнению с 
арифмо.метром повышают 

производительность труда. В 
первой половине 1969 года 
было закуплено 50 подоб
ных машинок.

Сделаны первые шаги по 
планированию труда инже
нерно-технических работни
ков. Мы начали с цеховых 
технологов, поскольку слиш- 
KQM много нареканий в их 
адрес. Многие считают, 
что они занимаются не тем. 
челт нужно. Сейчас завер
шается составление специ
альных карточек, благодаря 
которым "рабочий день це
ховых технологов будет 
спланирован на 8 0 — 85 про
центов. Система, таких кар
точек, по всей вероятности, 
распространится со време- 
не.м на всех инженерно-тех
нических работников. Это 
обусловит получение .'макси
мальной отдачи от каждого 
инженера и техника.

Таков вкратце, употреб
ляя армейскую терминоло
гию, первый эшелон наступ
ления НОТ. Сказать, что в 
нем нет разрывов, просве
тов, слабых мест, нельзя. 
Как и в прошлой статье, .мне 
хочется подчеркнуть, что 
только комплексные планы 
НОТ во всех подразделениях 
предприятия могут резко из
менить нынешнюю органи
зацию труда. К сожалению, 
здесь мы отступили. В от
личие от прошлого года, мы 
не имеем планов НОТ по 
всем цехам и службам заво
да. Творческие бригады по 
научной организации труда, 
созданные и начавшие рабо
тать, в этом году практиче
ски остались в стороне. При 
планировании на 1970 год 
следует серьезно подумать 
о более широком охвате 
планами НОТ.

Мы не продвинулись впе
ред н с системой уровней

организаций труда. Эта си
стема разработана и с ее по
мощью можно определять 
качественную сторону раз
вития техники, технологии, 
организации труда и. про
изводства, а также на 
научной основе стро
ить планы и выпол
нять их, видеть творче
ство и конкретные усилия 
руководителей, коллективов 
подразделений. Эта система 
проста и наглядна, но пока 
не внедряется. Причина? 
Одни не сумели понять ее 
полезность, другие побоя
лись ее как индикатора соб
ственных промахов. Иных 
причин не видно, хотя, воз
можно, они скрыты во вто
ром эшелоне НОТ.

Вторы.м эшелоном разви
тия НОТ, который мы пы
таемся укреплять, являются 
деловые отношения с вуза
ми То.мска. Не имея этих 
отношений, можно утонуть 
в текучке, утратить перспек
тиву. Наш завод особенно 
крепкую связь н.меет с ка
федрой организации и пла
нирования производства уни
верситета, которой руково
дит Н. П. Слинко. При ка
федре есть научно-студенче
ское общество, члены кото
рого анализировали органи
зацию делопроизводства на 
наше.м заводе. Они разраба
тывают структуру управле
ния и .модель планирования 
производительности труда. 
Их работы будут использо
ваны в заводской практике.

Однако хотелось бы иметь 
более широкие связи с вуза
ми То.мска. Они должны 
давать для предприятий спе
циалистов по научной орга

низации труда. Сейчас воп
рос кадров — самый боль- 
нбй и неприятный. Поддава
ясь психологической инер
ции, производственники ред
ко вспоминают элементар
ную истину. Она гласит: 
хорошая организация труда 
при плохом оборудовании 
даёт гораздо лучшие ре
зультаты, чем наиновейшее 
оборудование при слабой ор
ганизации труда. Почему же 
явное предпочтение второй 
половине этой истины?

«Ларчик» просто откры
вается. Специалист должен 
не только знать технику и 
технологию производства, но 
и должен быть научно обра
зован, о че.м говорил В. И. 
Ленин. В систе.му научного 
образования, несомненно, 
входит и научная организа
ция труда, включающая пси
хологию, социологию, эсте
тику груда. И вот тут «лар
чик» закрывается, ибо спе
циалистов таких нет. Их го
товят, но они придут на 
производство очень не скоро. 
Что же делать?

По-види.мому, путь один. 
Надо укрупнять службы 
НОТ, материально заинте

ресовать их работников и 
учить. При университете и 
политехническом институте. 
можно организовать специ
альные группы для них, раз
работать программы, в про
цессе обучения при.менять 
различные методы, всесто
ронне развивающие элемен
ты творчества, сообрази
тельности, оперативности и 
организованности. В состав 
групп вошли бы .мастера, 
начальники цехов, их заме
стители.

Есть еще один резерв 
кадров,. почти не использу
емый. В июне-июле этого 
года 8 учащихся' Томского 
машиностроительного тех
никума защитили диплом
ные проекты по науч:кбй ор
ганизации рабочих мест в 
цехах нашего заёбдй. Не
смотря на, отсутствие типо
вой методологии диплОмнро- 
вания по НОТ, учебной про- 
гра.м.мы для техникумов, 
практики по НОТ, диплом
ные работы учащихся за
служивают внимания и об
суждения . на те'Хниче- 
ском совете базового 
предприятия. Здесь же 
завязывается ниточка для 
получения, специалнстов- 
нотовцев.

Проблема кадров для 
подразделений НОТ, будь 
они штатные или обществен
ные, далеко не праздная. 
Если в .ближайшее время 
советские и партийные ор
ганы, вузы и технику.мы не 
возьмутся за эту проблему, 
научная организация труда 
по-прежнему . будет иметь 
лишь один эшелон. Ме
нять ее нужно как в ка
бинетах руководителей про
изводства, так и у станков. 
Никакие «впрыскивания» 
са.мого современного обору
дования, мне хочется повто
рить еще раз, не позволят 
добиться высокой производи
тельности, если организация 
труда будет отставать. Наши 
заводские будни и наши де
ла с НОТ убедительно об 
этом свидетельствуют.

В. ДЕРЯБИН,
начальник Отдела НОТ
Томского подшипнико

вого завода.

С О В Е Т С К И Е  В О И Н Ы
П Р И Х О Д Я Т  Н А  П О М О Щ Ь

Б Ы С Т У П Ш И Ё  Ш. О И О В С У Г О
ПРАГА, 5 августа. 

(ТАСС). В Братиславе вче
ра состоялось торжествен
ное заседание, посвященное 
годовщине со дня подписа
ния представителями шести 
братских коммунистических 
партий Заявления на совме
стном Совещании в Брати
славе.

Н а ' заседании присутство
вали член Президиу.ма ЦК 
КПЧ, Первый секретарь ЦК 
Компартии Словакии Ш. Са
довский, член Президиума 
ЦК КПЧ, Председатель 
правительства Словацкой 
Социалистической Республи
ки П. Црлотка, члены Пре
зидиума и секретари ЦК 
Ко.мпаргии Словакии В. Гра
ца, Ю. Турчек, И. Зрак и 
другие. •

С докладом выступил Пер
вый секретарь ЦК Ко.мпар- 
тии Словакии Ш. Садовский.

Истек год с того времени, 
когда в Братиславе встрети
лись высшие представители 
коммунистических и рабо
чих партий Болгарии, Венг
рии, ГДР, Польши. СССР 
и ЧССР и в заключение 
Совещания подписали до
кумент, который стал из
вестным под названием Бра
тиславского заявления, ска
зал в своем докладе III. Са
довский.

Это Совещание и одобрен
ное им Заявление имеют на 
ньшешне.м этапе междуна
родного коммунистического 
движения историческое зна
чение. Развитие событий за 
истекшие 12 месяцев под
твердило эту оценку.

Братиславская встреча 
была вызвана резким обост- 
рениам общего междуна
родного положения.

' Особенно опасные формы 
приобрели различные и весь
ма изощренные методы по
литической, экономической 
и идеологической диверсии 
империалистической бур
жуазии против стран миро
вого социалистического со
дружества. Руководство 
компартии Китая во главе с 
Мао Цзэ-дуном взяло курс 
на грубый и агрессивный ан
тисоветизм, заблокировало 
общие акции мирового со
циализма в пользу мира и 
прогресса.

Б свете этой общей меж
дународной обстановки пять 
братских партий стран— уча
стниц Варшавского Догово
ра оценивал^ также и ход 
событий в Чехословакии по
сле плену.ма ЦК КПЧ в ян
варе 1968 года. Активизация 
антисоциалистических сил в 
общественной жизни и их 
растущее давление на прин- 

?ципы политики КПЧ вызы
вали опасения в этих брат
ских партиях и союзных со
циалистических странах. 
Этот ход дел у нас и послу
жил как р.аз непосредсгвен- 
ны.м импульсом прошлогод
него Братиславского сове
щания.

Сегодня, продолжал
Ш. Садовский, мы можем 
констатировать, как это сде
лал недавно тов. Г. Гусак в 
своем выступлении в Варша
ве, что наше руководство 
под давлением правых и ан- 
'гисоциалистйческих сил, а 
также в результате противо
речий в своей среде не от
неслось с достаточной ответ
ственностью к результатам 
многих встреч и совещаний 
с братскими партиями, а в 
некоторых случаях заняло 
позицию. не отвечающую

классовым и междунарюд- 
ным интересам ни нашей 
партии и народа, ни социа
листического лагеря в це
лом. По нашему мнению, эго 
критическое замечание в 
полной мере касается и не
участия представителей на
шей партии в сов.местной 
встрече представителей пяти 
ко.м.мунисгических и рабо
чих партий в Варшаве, а 
также общего отношения на
шего руководства к этой 
встрече.

Сегодня, отмечая годов- 
ц|Йну Братиславского заяв
ления, Д1Ы не .можем не 
принимать во внимание того, 
Ч1в под видом послеянвар- ' 
ской политики и благодаря 
ее фальшивым пророкам не 
только постоянно углублял
ся общественный кризис, но 
и вместе с ни.м, особенно в 
связи с пресловутьш обраще
нием «2.000 слов» и други
ми акциями антисоветских 
сил. обострялась также на
пряженность между нами и 
союзными социалистически
ми странами. Руководство 

этих стран проявляло все 
большие опасения по поводу 
нашего дальнейшего разви
тия и задавало себе вопрос, 
к само'.м ли деле все, что 
представлялось как после- 
январское развитие, отвеча
ет идеям марксизма-лени
низма, и можно ли так рав
нодушно смотреть на обост
ряющиеся выпады антисо
циалистических сил.

Особенно быстрыми тем
пами начали развиваться 
события после пленума ЦК 
КПЧ в мае 1968 года.

Ориентацию этого плену
ма на последовательное обе
спечение социалистического 
развития в решении наших 
внутренних проблем и в от
ношениях с союзническими 
социалистическими странами 
все больше оттесняли на ' 
задний план кампании нажи
ма, проводимые силами, не 
имеющими ничего общего, 
с представлениями партии о 
послеянварской ■ политике.

Большинство массовых 
средств информации усили
ло кампанию, направленную 
на умерщвление нашего 
политического, экономиче
ского, военного, научного и 
культурного сотрудничества 
с союзными социалистиче
скими странами в СЭВ и в 
Варшавском Договоре. С 
другой стороны, фактически 
открывался простор для не
критического восхваления 
политики, эконо.мики и куль
туры Запада. Этот открыв
шийся простор полностью ис
пользовала внешняя враж
дебная пропаганда, такие 
органы, как радиостанции 
«Свободная Европа» и «Го
лос Америки». ^

Внутренние антисоциали
стические силы и зарубеж
ная пропаганда работали 
сообща; не только содержа
ние, но и способы выраже
ния были зачастую одина
ковыми.

Б этой серьезной между
народной обстановке Сове
щание одобрило Заявление, 
в котором подчеркивалось, 
что поддержка, укрепление и 
защита достижений, достав
шихся ценой героических 
усилий, самоотверженного 
труда каждого народа, яв
ляются интернациональным 
долгом всех социалистиче
ских стран, В Заявлении го
ворилось, что ,это — единый

взгляд всех участников Со
вещания. которые проявили 
решимость развивать и за
щищать достижения социа
лизма в своих странах, до
биваться новых успехов в 
строительстве социализма.

В Заявлении было не.мало 
важных формулировок, ко
торые решительно противо
речили тому, что вносила в 
нашу общественную жизнь 
авантюристическая актив
ность антисоциалистических 
и антисоветских сил. Они 
продолжад^! ..нагнетать .а»" 
тисоветские выпады, выпады 
против Ко.ммунистической 
партии. Спустя^.год..шсойекг, 
но явно видна серьезная 
ошибка тогдашнего руковод
ства партии, которое не при
няло решительных и эффек
тивных мер против этого 
авантюристического течения.

В настоящее время перед 
Коммунистической партией 
Чехословакии стоит ' важная 
задача: осуществить ком
плексный анализ своей ра
боты до января 1968 года и 
после него.

Наша партия сознает 
серьезные недостатки в раз
витии до января 1968 года, 
которые ослабляли общест
венный авторитет партии. 
Мы стремимся устранить 
их, стремимся обеспечить 
такое развитие, которое от
вечало бы критериям совре
менного социалистического 
общества. Конструктивные 
критические замечания мы 
рассматриваем как актив
ную помощь нашей полити
ке. Наша партия ведет ре
шительную политическую 
борьбу, борьбу с позиции 
власти против антисоциали
стических и правооппорту
нистических сил, которые 
намерены злоупотребить са
мокритичным • подходом 
партии к ошибкам прошло
го, ослабить руководящую 
роль партии, стремятся " в 
теории или на практике к 
ликвидации Коммунистиче
ской партии.

Основной предпосылкой 
свободы наших народов, су
ществования и суверенитета 
нашего государства в ны
нешнем классово разделен
ном мире является союз 
ЧССР с СССР и другими 
социалистическими страна-

государства, было восста
новлено достойное место 
нашей партии в братской 
семье коммунистических и 
рабочих партий.

Если мы говорим о прин
ципах пролетарского интер
национализма, являющихся 
одним из устоев политики 
нынешнего руководства на
шей партии, то одновремен
но мы хотим подчеркнуть, 
что эти принципы всегда 
были основой политики и 
деятельности нашей партии 
на протяжении всей ее 
славной истории. Вспомним, 
например. Словацкое ца- 

. циональное восста1ше, "25-ю 
годовщину которого мы го
товимся отметить как мож
но достойнее. Это восстание 
как наиболее знаменатель
ное политическое вооружен
ное выступление словацкого 
народа в его современной 
истории объединяло реше
ние национальных и со
циальных проблем нашего 
народа с задачами общего 
мирового прогресса. В ходе 
подготовки и .во время вос
стания, после его временно
го военного подавления и в 
процессе освобождения на
шей родины героической 
Советской Армией ковались 
уЗы братства и дружбы на
родов Советского Союза и 
Чехословакии. Мы торжест
венно заявляем, что не мо
жем забыть и никогда не 
забудем, кто посягал на су
ществование наших наро
дов, а кто в те роковые дни 
ценой собственной жизни 
стоял бок о бок с нами, на 
нашей стороне. Мы никогда 
не забудем, что это были 
народы, армия и партия 
Советского Союза, на кро
ви которых родилась новая 
свобода пародов, нашей че- 
хословацко!! родины в кон
це второй мировой войны.

_ Чехословацкие коммуни
сты сделают все для того, 
чтобы великие идеалы ком
мунизма, за которые были 
отданы тысячи жизней во 
второй мировой B o iin e  и 
Словацком национальном 
восстании, стали действи
тельностью.

ми.

Далее Ш. Садовский под
черкнул, что недавнее меж
дународное Совещание в 
Москве стало важным по

Деятельность правых и 
антисоциалистических сил в 
нашей партии и чехосло
вацком обществе еще не 
является пройденным эта
пом, напомнил далее Ш. Са
довский. Эти силы не пере
стают провоцировать, рас
пространяют всякого рода 
листовки и лозунги. Мы со 
всей решительностью заяв
ляем, что этим силам не 
удастся сбить с толку нашу 
партию и народ. В нашей^ 
стране был положен конепт 
анархии и безвластию. Пар
тия не может и не будет 
беззаботно и бездействен
но смотреть на попытки 
вызвать раскол социалпсти- 
ческого содружества п по
дорвать доверие граждан к 
их государству.

С апрельского пленума 
этого года руководство на
шей партии приступило к 
политике недвусмысленного 
осуществления интересов 
подавляющего большинст
ва нашего народа. Значи
тельно консолидировалось 
пошатнувшееся междуна
родное положение нашего

воротом в деле сплочения 
братских коммунистических 
партий, всех антиимпериали
стических сил в единый 
фронт борьбы против миро
вого империализма, за мир 
и свободу народов, за про
грессивное развитие чело
вечества.

Ш. Садовский выразил 
убеждение в том. что КПЧ 
полностью восстановит узы 
дружбы со своими классо
выми н политическими 
друзьями, с братскими ком
мунистическими партиями, 
особенно с Коммунистиче
ской партией Советского 
Союза.

Я хотел бы, сказал в за
ключение оратор, выразить 
твердую уверенность, что 
наша - Коммунистическая 
партия своей честной и 
принципиальной марксист
ско-ленинской политикой до
кажет народу нашей стра
ны, что свою высшую мис
сию она видит в обеспече
нии счастья и СП01!0ЙН0Й 
жизни народов нашей со- 
циал<!стнческой родины.

Н А В С Т Р Е Ч У
В Е Л И К О Й
д а т е

БЕЙРУТ, 5 августа. 
(ТАСС). Обширные материа
лы о жизни и революцион
ной деятельности Б. И. Ле
нина публикует прогрессив
ная ливанская газета «Ан- 
Нида».

«Прогрессивное челове
чество, готовясь к праздно
ванию 100-летия со дня 
рождения Б. И. Ленина. — 
пишет газета, — вновь об
ращается к его гениально.му 
творческо.му наследию и 
практической революцион
ной деятельности, чт'обы ис
пользовать заложенный в 
них богатый опыт в сэвре- 
■менной' борьбе за прогресс, 
свободу и социализм».

«Бею свою жизнь, — ука
зывает газета «Ан-Нида»,— 
Ленин боролся за укрепле
ние единства мирового ком
мунистического и рабочего 
движения на основе подлин
ной рево.чюционной теории 
и принципов пролетарского 
интернационализма. Ярки.м 
свидетельством силы, спло
ченности этого движения 
на современном этапе яви

лось международное Совеща
ние коммунистических -и 
рабочих партий в Москве.

ПРАГА, 5 августа. Корр. 
ТАСС Б. Краевский переда
ет:

Сегодня маленькая Гелен
ка уже дома, но еще вчера 
жители деревни Адольфови- 
иы в Северной Мо'равии 
очень волновались за ее 
судьбу.

За ягодами в лес отправи
лись всей семьей, а когда 
сошлись на поляне, оказа

лось, что Геленки нет. Долго 
искали. Звали девочку, а по
том сообщили о пропаже до
чери Б местное отделение 
общественной безопасности. 
Начальник отделения пони
мал, что силами только сво
их работников вряд ли уда
стся быстро найти девочку 
в большо.м густом лесу. Он 
попросил помощи у команди
ра расположенной непода

леку советской части. Через 
несколько .минут более ста 
советских солдат и трид
цать чехословацких сотруд
ников общественной безо
пасности начали прочесы
вать ночной лес.

К утру девочка была най
дена. Живую и здоровую Ге
ленку доставили к родите
лям, Оки сердечно благода
рили советских воинов.

ПОДАЮТ В ОТСТАВКУ
НЬЮ-ЙОРК, 5 августа. 

(ТАСС). «Радость национально
го управления по аэронавтике 
и исследованию космического 
пространства (НАСА) в связи 
с успешным завершением по
лета корабля «Аполлон-11* 
омрачена уходом из НАСА ве
дущих ученых», —  пишет 
американский еженедельник 
«Ньюсуик».

По свидетельству журнала, 
одной из причин недовольст
ва ученых является то, что в 
программе космических иссле
дований «делается слишком 
большой упор на пропаганди
стские аспекты».

«Ньюсуик» сообщает, что 
Уилмот lecc, заведующий от
делом науки и прикладных 
исследований в Хьюстоне, по
дает в отставку и намерен за
нять пост руководителя на
учно-исследовательских лабо
раторий в Боулдере (штат

С Ф О РМ И РО ВАН О
И ТАЛ ЬЯ Н С К О Е

П РАВИ ТЕЛ ЬСТВО
Колорадо]^. Другой видный 
ученый Элберт Кинг, который
заведует сейчас лабооаторией 
по обработке луннь^х материа
лов, также решил покинуть 
НАСА. Он займет пост руково
дителя геологического факуль
тета хьюстонского* унйверси-

В О Л Н Е Н И Я  В П А С Е Й И К Е
НЬЮ-ЙОРК, 5 августа. 

(ТАСС). На улицах американ
ского города Пасейииа (штат 
Нью-Джерси) вторые сутки 
гремят выстрелы и бушует 
пламя пожаров, слышатся 
взрывы самодельных зажига
тельных бомб. Вся полиция 
города приведена в состоя
ние «боевой готовности», по
лицейские кордоны окружают 
четыре пуэрто-риканских
квартала —  главный очаг вос
стания.

Все началось с того, что 
один местный домовладелец

выбросил на улицу проживав
шую в его доме пуэрто-рикан
скую женщину с 1.1 детьми. 
Весть о бесчеловечном по
ступке домовладельца быстро 
разнеслась по городу. В защи
ту многодетной матери высту
пило почти все пуэрто-рикан
ское население Пасейика.

И тогда загремели выстрелы 
полицейских. Городские вла
сти ввели в Пасейине комен
дантский час, полиция произ
вела аресты. По последним 
данным, в городе арестовано 
более 30 человек.

РИМ, 6 августа. (ТАСС). 
После продолжавшегося це- 
ЛЬ1Й месяц правительствен
ного кризиса один из руко

водящих деятелей итальян- 
'ской христианско-де.мокра- 
тической партии М. Румор 
сформировал, наконец, но
вое правительство. В его 
состав входят представители 
только христианско-демокра
тической партии.

М. Румор занимает в но
вом правительстве пост 
председателя Совета мини
стров. Министром иностран
ных дел стал А. Моро, ми
нистром внутренних дел. — 
Ф. Рестиво, министром фи
нансов —  Дж. Боско, ми

нистром обороны — Л. Гуи.

ш м
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РЕСПУБЛИКА КУБА
Полным ходом в стране идет сафра —  рубка сахарного 

тростника урожая 1969 — 1970 годов. Кубинские трудящиеся• ........  J ■»7»/nnS.nnC I РУ
впервые в истории должны получить в будущем году 10 мил
лионов тонн сахара.

НА СНИМКЕ; уборка сахарного тростника в провинции 
Орьенте.

Фото с. Преображенского. (Фотохроника ТАСС).

Трудящиеся Демократиче
ской Республики Вьетнам ак
тивно участвуют в социали
стическом соревновании за 
успешное выполнение государ- 
.ственного плана 1969 года.

НА СНИМКЕ: в одном из пе
редовых цехов Ханойской 
трикотажной фабрики. .

Положение в Северной Ирландии

БОРЬБА ВОКРУГ
*СЕЙФГАРАА,

ЛОНДОН, 5 августа. 
Корр. ТА(2С Ю. 'Устимен
ко передает: Чрезвычайное
заседание английского пар
ламента для обсуждения по
ложения в Северной Ирлан
дии (Ольстере) предложил 
созвать лейбористский пар
ламентарий Джон Ли.

Два дня не прекращаются 
волпешш в столице Север
ной Ирландии Белфасте. На 
улицах города возникли 
баррикады из пылающих 
автоаюбнлей. и полиция 
применила бронемашины 
для разгона демонстрантов. 
Более ста человек получили 
ранения и около сорока аре
стованы.

Новая вспышка волнений 
в Северной Ирландии яви
лась следствием сохраняю
щегося с октября прошлого 
года напряженного положе
ния в этой части Соединен
ного Королевства. Его ос
новная причина — высокий 
уровень безработицы и бед

ность населения. Значитель
ная часть его лишена эле
ментарных гражданских 
прав и подвергается дис
криминации.

Всю территорию Ольсте
ра охватило мощное движе
ние за гражданские и демо
кратические права. Его уча
стники организовали массо
вые демонстрации с требо
ванием. проведения в Оль
стере радикальных социаль
ных и экономических ре
форм.

Борьба населения Север
ной Ирландии привела к па
дению правительства Терен
са о ’Нейла в апреле этого 
года. Ему. на смену пришел 
кабинет во главе с Чнчесте- 
ром-Кларком, который вы
ступил с обещанием неко
торых реформ. Однако но
вые власти Ольстера не спе
шат выполнять СБОИ обеща
ния. Наоборот, они пуб
лично заявляют о стремле

нии принять «самые реши- 
■гельные меры» против бор
цов за гражданские права. 
Среди этих мер далеко не 
последнюю роль играет ис
пользование силы.

Белфаст сегодня напоми
нает поле боя: во многих до
мах и магазинах выбиты 
стекла, стены зданий по
крыты копотью, на ули
цах валяются опрокинутые 
грузовики и остовы сожжен
ных машин.

По сообщениям лондон
ской печати, власти Ольсте
ра ведут секретные перего
воры с представителями ан
глийского правительства.
Главным предметом обсуж
дения являются планы по
давления движения в защи
ту гражданских прав. Здесь 
отмечается возможность 
объявления в Северной Ир
ландии осадного полонсения 
и ввода новых контингентов 
английских войск.

ВАШИНГТОН, 5 августа» 
(ТАСС). Борьба на Капито
лийском хбл.ме вокруг наме- 
реиия администрации раз
вернуть в стране систему 
противоракетой обороны 
«Сейфгард» вступает в ре
шающую стадию. Вчера в 
конгрессе сенатор-демократ 
Д. Макговерн призвал «на
нести поражение этому не
разумному . , предложению». 
Подобно вьетнамской войне, 
«Сейфгард» станет «бездон
ной бочкой» для Соединен
ных Штатов, предостерег 
он.

Сенатор Ч. Метайёс также 
указал на бесомысленный и 
дорогостоящий характер за
теи правительства.

С критикой Пентагона, 
который добивается созда
ния систе.мы ПРО, вьгстзшил 
председатель сенатской ко- 
.мисс'ии по иностранным де
лам У. Фулбрайт.

Голосование должно ре
шить судьбу правительствен
ного плана. Обозреватели 
подчеркивают резкий харак
тер разногласий в сенате 
вокруг этого вопроса. Боль
шинство сходится на том, 
что шансы сторонников и 
противников ПРО примерно 
равны.

I
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•  Басандайка — не Черное море. Но, честное слово,
у ' этим ребятам из пионерского лагеря строителей «Огонек»

" нисколько не меньше весело, чем их товарищам в «Арте- 
*■’*** «Орленке».

•  Звучат пионерские горны: в лагере начинается ио-
„.л ' вьш день.

В Москве состоялись со
ревнования на Кубок СССР 
по гребному спорту. От 
команды РСФСР в них уча
ствовала студентка ТИРиЭТа 
Татьяна Величко. Удачно 
выступив в предваритель
ном заезде, она попала в фи
нал, где, кроме розытрьгша 
первых мест, проводился от
бор в ко.манду на первенст
во Европы. Надо сказать, 
что соревнования одиночек 
были самым интересным за- 
ездо.м у женщин. В нем уча
ствовали лучшие одиночни- 
цы страны: Галина Митро- 

•хина (Константинова) — че
тырехкратная чемпионка

СССР (Москва), Геновайте 
.Шидагнте — чемпионка 
СССР 1967 года (Каунас), 
Вера Федорова — чемпион
ка СССР 1968 года (Ленин
град).

...Со старта Шидагите 
сразу ушла вперед на кор
пус лодки. Три остальные 
лодки шли нос в нос, как 
связанные между собой. К 
середине дистанции Величко 
шла уже второй, выигрывая 
около корпуса у Митрохиной 
и Федоровой. С этого мо
мента радиокомментатор на
чал упоминать фамилию то
мички. На первое место я.в- 
но шла литовка, но кто будет

второй? Назревала сенсация. 
100 метров до финиша — 
Величко вторая, 50-метров 
— вторая... Осталось 5— 6 

гребков!...
И.конечно,очень досадно, 

что не нмеюшая опыта уча
стия в таких напряженных 
соревнованиях, Таня в этот 
момент допустила ошибку: 
по удару гонга, обозначив
шего финиш Шидагите, она 
бросила грести, считая, что 
уже закончила дистанцию. 
Потом Величко спохвати
лась, но было уже поздно: 
лодки Федоровой и .Митро
хиной оказались впереди.

И АНАТОЛЬЕВ.

Л

Промышленность 
—  с е л у

НА К О Н ВЕ Й Е РЕ- 
БОЛОТКЫЕ ТРАКТОРЫ

К серийному выпуску бо- 
лотоходных тракторов
«ДТ-75Б» приступил кол
лектив Волгоградского трак
торного завода. Мощно'сть 
новых машин— 75 лошади- 
HbLX сил. С конвейера сошла 
первая партия тракторов. С 
помощью «ДТ-75В» механи
заторы смогут обрабатывать 
почву, строить ирригацион
ные сооружения, ороситель
ные каналы, прокладывать 
шоссейные дороги.

ЭЛЕКТРИЧЕСКИЙ
ПАСТУХ

Новый электрический па
стух создали сотрудники Эс
тонского научно-исследова
тельского института живот
новодства и ветеринарии. 
Главное его преимущество в 
том, что он может работать 
не только от электросети, «о  
и от аккумуляторной бата
рея напряжением 6 вольт. 
Весь комплект вместе с. огра
дительной проволокой поме
щается на двухколесной те
лежке.

Массовое производство 
электрических пастухскв на
лажено на предприятии 
Харьковского районного 
объединения «Сельхозтех
ника».

МЕХАНИЧЕСКИЙ
«СКОТНИК»

Трудное да и порой опас
ное дело — привязывание 
скота для ветеринарной об
работки, диагностических 
исследований и взвешивания. 
Вьшолняе.мое обычно вруч
ную, оно теперь поручено 
так называемому механиче
скому «скотнику». В специ
альную ра.му, устан01вленную 
в конце расколов и у весов, 
бычок попадает, не заметив 
подвоха: шея его лшновенно 
оказывается в своеобразном 
ярме.

«Ф Ж -1» ^  фиксатор для 
животных, созданный сот
рудниками Казахского на

учно-исследовательского ин
ститута механизации и эле
ктрификации сельского хо
зяйства, позволяет в два-три 
раза снизить затраты труда, 
облегчает ветеринарную об
работку и другие работы, ис
ключает травмирование ра
ботников, обслуживающих 
животных.

• Экспериментальный завод 
института механизации и 
электрификации вьшустил 
первую партию таких фик
саторов.

(ТАСС).

ПОГОДА
7 августа по Томской об

ласти ожидается переменная 
облачность, по северо-запад
ным районам дождь, по ос
тальной территории без 
осадков, ветер юго-запад
ный, 5 — 10 метров в секун
ду, температура днем — 
19— 24 градуса тепла.

В Томске — переменная 
облачность, без осадков, 
температура днем— 21— 23 
градуса тепла.

ПОД БОГАШЕВСКИМИ КЕДРАМИ
П Р И З Ы  Р А З Ы Г Р А Н Ы

...Солнце посылало свои 
золотые стрелы почти гори
зонтально. Неслышно вонза
лись они в вершины деревь
ев, зажигали радугу на тем
ных от росы листьях. И ка
залось, что именно от их по
лета на весь лес раздава
лось протяжное: фыо-и-ить, 
фыо-и-ить.

Под деревьями застыли 
мальчишки и девчонки, за
вороженно слушая просыпа
ющийся лес. Отряд встал 
рано, часа за два до общего 
подъема, и тихо, не потре
вожив лагерь, в полном сос
таве вместе с воспитателем 
В. В. Сухановой отправился 
в лес слушать птиц.

Возвращаясь в лагерь, 
пытались повторить птичьи 
трели, наперебой рассказы
вали друг другу все, что 
знали о птицах, лесе, солнце 
— обо всем, что заставило 
их вспомнить это волшебное 
утро.

Вот и ворота лагеря. Над

ними надпись: «Огонек».
Четыреста детей томских 
строителей отдыхают в этом 
лагере одновременно. Ма
стера-родители постарались 
на славу: в распоряжении
ребят двухэтажный спаль
ный корпус, в удобных па
латах — вся необходимая 
мебель. Впечатляет здание 
столовой: просторное, свет
лое, в нем за обеденные сто
лы садится сразу весь ла
герь!

—- На отсутствие аппети
та никто не жалуется, — 
весело говорят учащиеся 
техникума общественного 
питания Маша Ефимова и 
Аня Мандракова, которые 
проходят здесь практику.

Но что прежде всего бро
сается в глаза, когда идешь 
по лагерю, •— это безуко
ризненная чистота.

— Вчера мы проводили 
«трудовой десант», — рас
сказывает начальник лагеря 
Е. Я. Зайдмап. — Всю тер

риторию убрали. А  ведь за 
последние годы лагерь очень 
расширился. Семь лет на
зад тут отдыхало 150 че
ловек, а теперь каждое ле
то мы принимаем 1.200 ре
бят.

Эти 1.200 девчонок и 
мальчишек ведут здесь ин
тересную и самостоятель
ную жизнь. Я не оговорил
ся: именно самостоятель
ную. Потому что здешние 
педагоги очень верно поня
ли основную задачу: направ
лять развитие детей, а не 
опекать каждый их шаг, не 
превращать детский отдых в 
нудно регламентированный 
процесс увеличения веса 
своих воспитанников. Навер
ное, поэтому так удивилась 
Светлана Мовкаленко, сту
дентка пединститута, уже 
второй год работающая в 
лагере, когда я спросил, не 
скучно ли ребятам летом 
выпускать стенгазету.

— Как же может быть

скучно, если они делают ее 
сами?

В пионерской комнате 
мне показали план работы, 
где перечислены главные со
бытия лагерной жизни: 
спортивные соревнования, 
визиты к соседям — в ла
герь имени Гайдара, «день 
здоровья», встреча с передо- 
вцками производства, воен
ная игра «Зарница», похо
ды.

Главное, конечно, не в 
том, что так называемых ме
роприятий много, а в том, 
что проводятся они увлека
тельно и интересно. В лаге
ре сложился отличный кол
лектив, ядро которого рабо
тает Здесь уже не первый 
год. Это воспитатели В. В. 
Суханова, супруги Ледневы, 
А. П. Кудрина, завхоз Л. С. 
Тимошенко и другие. Около 
50 взрослых стараются, 
чтобы дети могли хорошо 
провести летние каникулы.

В. ВОЛКОВ.
Фото А. Батурина.

Розыгрыш традиционных 
призов вылился в своего ро
да праздник коневодства на 
Томском ипподроме. Ма
стер-наездник Н. Н. Метелев 
в упорной борьбе со своими' 
соперникэмн завоевал три 

первых места и почетные 
призы на своих питомцах ры
саках Жолбаре, Пилигриме

и Варне. Успех ссхпутсгвоаал 
и наезднику второй катего
рии М. Адылгарееву, кото
рый был победителем в по
следующих заездах на Ин- 
фриксе и Мелитополе. Приз 
Томского областного управ
ления сельского хозяйства 
оказался на этот раз у ново
го наездника Томского ип

подрома В, П. Третьякова, 
финишировавшего на Го
лубке первым. Приз То.мско- 
го ипподрома оспаривали 
семь наездников. Больше 
других пО|Везло наезднику j 
первой категории У. Г. Осу- ' 
пову. опередившему претен
дентов и завоевавшему пер
вое место на рысаке Желец.

В. ЧИКИШЕВ.

Кетское турне народного театра
Народный драматический 

театр Томского Дома ученых 
на днях возвратился из дли
тельной поездки, продолжав
шейся больше двадцати 
дней. Са1Модеятельные арти
сты предприняли поездку по 
северу нашей области, что
бы в рамках IV фестиваля 
«Северное сияние» познако
мить со своим искусством 
лесорубов и сплавщиков 
Верхяекетского района. На 
теилоходе областного управ
ления культуры «Родина» 
они проялыли по Кети до 
самых отдаленных поселков. 
Спектакль по пьесе Ю. Эд- 
лиса «Аргонавты», постав

ленный режиссером В. Ящи- 
ковским, посмотрели жите
ли Макзыра, Друншого, 
Центрального, Степановки, 
Белояровки, Клюквенки, Бе
лого Яра, Рыбинска, Нибе- 
ги. Палочки. Не были забы
ты и юные н^ители прикет- 
ской тайги. Для них народ
ный театр показывал инсце
нировку популярной сказки 
«Три поросенка».

Кроме того, теплоход с 
самодеятельными артистами 
швартовался у пристаней 
Матьянги, Новострюйки и 
Козюлина.

За время поездки театр

дал 24 спектакля, которые 
посмотрело больше четырех 
с половиной тысяч зрителей.

В таежно.м турне приняла 
^шастие молодежная часть 
популярного са.модеятельно- 
го коллектива: ассистент ка
федры высшей мате.чатики 
ТИСИ А. Казачков, началь
ник лаборатории одного н-з 
заводов Г. Сенько, работник 
студии теле'видения А. Ре
вазова, .ассистент ТИРиЭТа 
Н. Казачкова и другие.

В, НИЛОВ.
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А. Н. НОВОСЕЛОВ.

ПО СЛЕДАМ 
УХОДЯЩЕГО
БЫТА З Р е ш о р та ж

в начале июля этого года 
я был командирован Том
ским областным краевед

ческим музеем в верховья 
реки Васюган, к хантам, с 
целью сбора этнографиче
ского материала для попол
нения музейных фондов. 
Вместе с группой этногра
фов Томского государствен
ного университета мы посе
тили несколько населенных 
пунктов, где ханты, несмот
ря на тесное соседство с 
русским населением, сохра
нили свою этническую обо
собленность.

— Вам надо ехать в Озер
ное, Айполово, Тимельгу,— 
советовал нам в Каргаске 
пожилой хант. — Здесь мы 
уже изменились, не многие 
из нас помнят свои обычаи. 
А туда вас вертолет забро
сит. Езжайте...

От Нового Васюгана до 
Озерного — 40 километров. 
Из окон вертолета видны 
извилистый Васюган, гряз
но-коричневые пятна болот, 
темно-зеленые верхушки де
ревьев. Мы вышли у огром
ного озера, на берегу кото
рого беспомощно прижались 
четыре домика, теснимые 
тайгой к воде. Встречать но
вых людей собралась бук
вально вся деревня. Радуш
но здороваются, предлага
ют поселиться в пустом до
ме, куда идем по густой 
влажной траве. Райский 
уголок...

— Вам бы на недельку 
раньше сюда, — лукаво го
ворит радист лесоустрои
тельной экспедиции Юрий 
Краснобаев. — Была мош
ка, паут и комар. Теперь 
этого добра стало меньше.

Рядом живут три семьи. 
Знакомимся. Молодые
ханты хорошо говорят 
по-русски, пожилые пред
почитают родной язык. 
О хозяйственной деятель
ности не приходится мно
го спрашивать; на бере
гу озера лежат долбленые 
лодки-обласки, во дворе ви
сят наряду с древними при
способлениями для ловли 
рыбы современные капроно
вые сети. Рядом капканы и 
древние черканы.

Удивительный уголок! Он 
полон контрастов. Радио
приемник говорит о самой 
молодой в мире профессии 
— о людях-космонавтах, о 
выходе человека на другую 
планету. А рядом — люди 
самой древней в мире про- 

' фессии — охотники готовят
ся к предстоящему сезону. 
Сюда по первому вызову за 
больным -прилетает верто
лет. И здесь же совсем не
давно .умер последний ша
ман, который верил в чудо
действенную силу своего 
бубна...

Беседзшм с Петром Ми- 
лимовым. Его отец и был 
последним шаманом. Петр 
подробно рассказывает об 
обряде камлания, показыва
ет бубен, раскрывает сунду
чок с облачением шамана, 
с различными атрибутами 
камлания. 1\1ы рассматрива
ем красивую, сшитую из ме

ха выдры шаманскую шап
ку, такой же воротник, уве
шанный подвесками, бляха
ми, расшитый бисером. На 
нагруднике •— тоже десятки 
блях, подвесок, украшений.

Просим продать это все

для музея, объясняем науч
ную ценность материала. 
Петр колеблется. Его мать 
возражает. Она плохо пони
мает по-русски. Петр пере
водит;

— Мать моя говорит, 
что того, кто дотронется до 
всего этого, станут бить су
дороги и он долго не про
живет.

Ждем. Судорог нет. К й'й- 
шему хору подключается 
Юрий Краснобаев. Он ра
дист, он для старухи может 
вызвать вертолет. Наконец 
она соглашается. Петр по
лучает деньги.

Много интересного рас
сказал нам Павел Колма
ков. Ему 32 года — и уже 
пятеро детей. Старшие 
учатся в интернате народов 
Севера, получают бесплат
ное питание и одежду. Летом 
они помогают родителям; с 
отцом добывают рыбу, с ма
терью занимаются огородом. 
Самостоятельно следят за 
собаками.

Двое старших, увидев ме
ня со спиннингом, предло
жили:

— Едем на озеро Дурное. 
Там когда-то мамонт жил, 
потом он ушел в омут на 
речку Тухснгат. На этом 
озере щуки и окуни в лю
бое время ловятся!

Пацаны ловко управляют 
обласком, то и дело с «до
рожки» снимая. крупных 
щук. Они привыкли к уда- 
ча.м и принимают их как 
должное, не то, что наш 
брат — горон{анин, готовый 
плясать после каждой пой
манной рыбы.

По-хантыйски это озеро 
называется Тух-Эмтыр, что 
значит — Священное. Оно 
действительно какое-то та
инственное. Вплотную к во
де подступает хвойный лес. 
Из-за большой глубины дно 
не просматривается, кажет
ся черны.м. На поверхность 
время от времени всплыва
ют большие куски прессо
ванного мха. Вода пляшет 
от выпрыгивающей мелочи, 
которая спасается от хищни
ков. Поднимается сильный 
ветер. Я бросаю спиннинг.

Отлично ловятся щуки и 
окуни! Ребята недалеко от 
меня. Вдруг слышу:

— Однако русского пора
везти. Скоро на волнах бу
дут белые барашки: может
обласок захлестнуть, — го
ворит один мой провожатый 
другому и хмуро глядит на 
потемневшее небо.

— А  бывали ли случаи, 
когда обласок захлестыва
ло? — спрашиваю у них.

— Такого не было. Но за
кон есть такой у нас; если 
есть белые барашки, то 
лучше переждать.

Возвращаемся. Нас встре
чает Павел.

— Завтра, — обращается 
он ко мне, — я тебя повезу 
через все. озеро к Кузнечно
му мысу. Туда восемь кило
метров. Я тебе дам весло, и 
будешь грести. Там возь
мешь для музея кэгэ пэй — 
священный молот.

И вот мы гребем в два ве
сла. Проплываем два свя
щенных мыса — Старушку 
и Музыкальный. На первый 
носили приклад когда-то 
все, а теперь только пожи
лые: шкурки зверей, дере
вянные куклы, куски мате
рии. На второй мыс ходили 
в одиночку двенадцать но
чей подряд те, которые хо
тели научиться играть на 
каком-либо музыкальном 
инструменте. Заплываем в 
заросший травой участок 
озера. Павел веслом прощу
пывает дно. Весло ударяет
ся о что-то твердое.

— Я здесь весной топор 
уронил, вот его и нашел вес
лом. Но доставать пока не 
буду: глубоко.

— Как же ты помнишь, 
что именно здесь топор ле
жит? — спрашиваю удив
ленно. — Ведь кругом тра
ва — все одинаково...

— Оно хоть и одинаково, 
а все равно помнится, что 
здесь, да и только. Фотогра
фируй священный кедр, ско
ро выходим.

На берегу озера, у речки 
Тухснгат, стоит рыбацкая 
избушка. По одну сторону 
от нее. — слопец на глуха
рей, по другую — ' священ

ный кедр. Вокруг его ство
ла стоят и лежат свежие, 
сгнившие и полусгнившие 
«священные молоты». На 
старых — орнамент, на но
вых — инициалы. Один из 
них, метра полтора длиной, 
Павел кладет в обласок: 
«Для музея». А делались 
они вот зачем: рыбаки в
этрм мертр,, пер.егрраживали 
кольями озеро .. В середине 
оставляли место для рыбо
ловной морды. Так вот для 
того, чтбб1э1 колья не раз
мывало водой, каждый ры
бак одни раз в жизни из 
корня вырубал себе молот и 
ставил его к кедру. По по
верью, ночью шайтан этим 
молотом вбивал эти колья 
глубже...

Легкий обласок скользит 
к дому. Из Нового Васюга
на за нами прилетел верто
лет. Прощаемся.

— Приезжайте, однако, 
еще!..

...Мы спускаемся на мо
торной лодке по Васюг'ану 
до села Айполова. Здесь не
сколько десятков Домов, в 
которых, живут не только 
ханты, а целых шестнадцать 
иацнональностей, по словам 
председателя сельсовета. Но 
нас интересуют пока только 
ханты, и мы с нашей мест
ной переводчицей Анной 
Ивановной Бардиной посе
щаем одну семью за другой. 
Удалось встретить двух ма
стериц, умеющих делать бе
рестяную орнаментирован- 
Hyjo национальную посуду. 
Жизнь меняется. Сын Анны 
Ивановны Сергей закончил 
среднюю школу. Он отлично 
фотографирует и рисует, ув
лекается национальным ху
дожественным, искусством, 
будет поступать в Красно
ярское художественное учи
лище.

Счастливого пути, парень! 
Однако и нам пора прощать
ся с Васюганом. Время экс
педиции истекает...

В. КУЛЕМЗИН, 
научный сотрудник об
ластного краеведческого 

музея.
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СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Большой зал —  «Нужны до- 

казательства» —  9. 10-50.
112-40. 14-30. 16-20, 18-10, 20.
21-50.

Малый зал —  «Сто первый 
сенатор» —  10-55. 12-50, 14-45, 
18-35, 20-30. , 22-25. Кинофести
валь «Улыбка»: «Свинарка и 
пастух» —  9, 16-40,

Зал кинохроники —  «Итак, 
финал!», «Будет дорога», 
«Осторожно, радиация», «Вче
ра чемпионы, сегодня...» —  9-30, 
13^15. 15-45. 18-15. 20-45. «Пуш 
кинский праздник поззии», 
«Александр Фадеев —  воспо
минания», «Синие горы» —  
10*45, 12. 14-30, 17, 19-30, 22.

«ОКТЯБРЬ»
Зеленый зал —  «Сто пер

вый сенатор» —  12, 14-05,
18^15. 20-20. 22-25.

Для детей —  «Огонь, вода 
и... медные трубы» —  9. 10-30. 
Кинофестиваль «Улыбка»:
«Трембита» —  1G-10.

ндтенн И. ЧЕРНЫХ
Большой зал —  «Сто пер

вый сенатор» —  9, 11-05,

13- 10, 15-15, 17-20. 19-25,
21-35.

Малый зал •— «Мой ДРУг 
Нодар» —  9-20. 11-10, 13. 14-50.
16- 40. 18-30, 20-20, 22-10.

«СИБИРЯК»
«Опрометчивый брак» —

9-40, 11-15, 12-50, 14-25.
17- 35. 20-45, 22-20.

«ПИОНЕР»
Для детей —  «Акваланги на 

дне» —  9-10, 10-55, 12-40. 14-25. 
«Девчонок не берем» —  16-10. 
«Махтумкули» —  17-55. Для 
взрослых —  19-45, 21-35.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

«Игры взрослых людей* —• 
17-15, 19. 21.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Белый рояль» —  11, 12-50,
14- 40, 16-30. 18-20. «Невесты- 
вдовы» —  20-10, 22. Для де
тей —  «Запомни этот день»
—  9-30.

КИНОТЕАТР 
«БЕЛОЕ ОЗЕРО»

«Зеленый огонек» —  11.
«Опрометчивый брак» —  12-40, 
14-20. 16, 17-40, 19-20, 21.

КЛУБ
ГОСМЕЛЬНИЦЫ 

«Миллион лет до нашей эры»
—  19, 31-

в  ТЕЛЕВИДЕНИ Е
ЧЕТВЕРГ, 7 августа.

11.00. Художественный
фильм «Три дня Виктора Чер
нышева». 19.00. «Курс на во
оруженное восстание». 19.15. 
Экран — школьникам. Фильмы 
«Кряжонок» и «Зеленый 
класс». 19.55. «Ставка больше, 
чем жизнь». 6-я серия — 
«Встреча». 20.45. Новости. 
21.00. Из золртого фонда со
ветского кино1 «Петр I», 1-я се
рия.

Поликлинике УВД тре
буются: заведующий продук
товым складом, шофер, са
нитарки.

Обращаться; г. Томск, 
улица Вершинина, 17 «а», 
телефон № 29-94-60,,.

Детским яслям 5 тре
буются няни.

Обращаться: г. Томск,
улица Сибирская, 88.

2 — 1.

Редакции тазеты «Крас
ное знамя» нужны комна
ты.

-С  предложениями обра
щаться; проспект им. Лени
на, 66, комната №  1.

Кинотеатру «Октябрь» 
требуются уборщицы.

Обращаться к директору. 
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| Г 0 Р С А Д  I

I Е Ж Е Д Н Е В Н О  I
I 1Д  И  F» К  I
i  новая программа i
I  П РИ  У Ч А С Т И И  I

I  Л II .1 II II У Т О В I
= S
= Касса работает с 10 час. =

ТОМСКОЕ ГОРОДСКОЕ ПРОФЕССИОНАЛЬ
НО-ТЕХНИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 2

продолжает прием учащихся на 1969— 1970 
учебный год

по специальностям: наладчик токарных автома
тов и полуавтоматов, слесарь-электромонтажник, 
слесарь по ремонту промышленного оборудования, 
контролер ОТК, шлифовщик.

Принимаются юноши и девушки в возрасте 15 
лет с образованием 8 классов. Срок обучения — 
1 — 2 года.

Учащиеся обеспечиваются трехразовым питани
ем, Выходной и специальной одеждой.

Шлифовщики обеспечиваются общежитием.
Учеба В училище засчитывается в трудовой стаж.
Начало занятий — с 1 сентября 1969 года.
Адрес училища: г. Томск, Северный городок,

корпус Л'о 10, ГПТУ 2, телефон X? 2-43-51, до-, 
полнительный — 1-35.

2 — 1
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I ОТДЕЛ
I  ПО ИСПОЛЬЗОВАНИЮ 
I ТРУДОВЫХ РЕСУРСОВ
[ т о м с к о г о ,
I  О Б Л И С П О Л К О М А

Б ю л л е т е н ь
^ о потребности в рабочих, инженерно-технических 5 
г  работниках и служащих следующих промышленных -  
I  предприятий и учреждений г. Томска. |

\ П  Р И  Г  А А Ш А Ю Т  С  Я |
S Для электролампового завода: настройщики 5
I  электровакуумного оборудования и ученики; на- i  
= стройщики колбовыдувных, стеклозаливочных ав- .1 
I  томатов и прессов холодной штамповки; стеклова- i  
g ры, помощники стекловаров, слесари по ремонту S 
= оборудования, электромонтеры, работницы в за- I  
I  готовительпые цехи, работницы на линии сборки = 
= ламп, браковщицы, контролеры, кладовщики, тех- = 
g нички, рабочие, грузчики, бухгалтер, машинистки. | 
= воспитатели и няни в детские учреждения.
I  Для завода строительных материалов: в цех кйр- 
= пичного производства инжеиер-технолог, сменные 
= мастера, разнорабочие на работу в карьер, экскава- 
= торщики и их помощники, бульдозеристы, а также = 
= шоферы, грузчшеи, рабочие на железнодорожный ~ 
= тупик, инженер, начальник финансово-сбытового = 
g отдела, экономист-финансист отдела. =
= Одиноким рабочим предоставляется общежитие, i  
I  Для пивзавода: слесари-наладчики, электрики, =
= грузчики, рабочие, лаборант, кочегары и грузчи- | 
g ки-экспедиторы. =
= Для спичечной фабрики «Сибирь»: кочегары, по- | 
I  мощники кочегаров, грузчики, этикетировщицы, "S 
= лентовщицы, клейщицы, укладчицы, набивщицы, на- | 
= мазчпцы, перетирщнцы, ; рабочие, слесари, старший = 
= инн:енер-копструктор, старший инженер по научной '= 
i  организации труда, юрист, главный энергетик, на- = 
= чальник цеха ширпотреба, мастер деревообработки. | 
= Девушки обеспечиваются общежитием. =
= Для хладокомбината Росмясорыбторга: инженер | 
= по труду и зарплате, нормировщик, старший това- | 
= ровед; товароведы, знакомые с мясной и рыбной | 
= продукцией, кладовщики, бухгалтеры, счетоводы- | 
1 картотетчики, машинисты холодильных установок, = 
= рабочие в цехи рыбозавода, слесари-кузнецы, сан- = 
= техники, электрики, грузчики, разнорабочие, коче- = 
I  тары, подкатчики угля, начальник гражданской обо- |
i  рОНЫ.
i  Для машиносчетного бюро облкомхоза: операто- 7
I  ры на суммирующие и вычислительные машины, В 
I  а также ученики операторов с образованием 7 — 8 i  
= классов (оклад — 45 руб. в месяц). Срок обуче- н: 
= ния —  2 — 3 месяца. g
= Для управления механизации: машинисты экска- Е 
= ваторов, бульдозеров, автокранов, автогрейдеров, S 
i  мотокатков, компрессоров; токари, слесари по ре- = 
i  монту металлорежущего оборудования, электромон-' В 
i  теры, фрезеровщики, радиомеханик, инженеры и | 
= опытные техники-строители. Одиноким предостав- е 
i  ляется общежитие.
= Для механизированной колонны 74 треста «Снб- 5 
= электросетьпроект»: линейные монтажники-верхо- В
= лазы, монтажники сборного железобетона и метал- е 
i  локонструкций, каменщики и плотники. g
= За справками и направлениями на работу обра- Е 
5 щаться в городское бюро по трудоустройству й ин- Е 
i  формации населения по адресу: г. Томск, проспект | 
I  Ленина, 151, или филиал горбюро: проспект Киро- g 
I  ва, 58. Ё
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Торг «Гастроном» прини
мает на 6-месячные кур
сы младших продавцов юно
шей и девушек (не моложе 
18 лет, с образованием не 
ниже 8 классов).

Выплачивается стипендия

в размере 45— 54 руб. в ме
сяц. Общежитием не обеспе
чиваются.

Обращаться: г. Томск,
площадь Революции, 2, от
дел кадров торга «Гастро
ном», телефон М® 2-40-21.

Ki302051 Заказ № 4849'

г. Гомсн, ти пограф и я овластного управления по пвчагн.
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